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forestami, iN arrivo 8.000 alberi

il Nuovo bosco
DI PIOLTELLO

La Città metropolitana di Milano si è aggiudicata un bando del governo 
da 2,3 milioni di euro: tra i progetti anche una maxi piantumazione 

su un’area di 5 ettari tra seggiano e rugacesio. la sindaca cosciotti: 
«l’emergenza climatica non richiede slogan, ma azioni concrete»
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Nella foto, un’immagine dall’alto dell’area dove è prevista la forestazione
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La Città guarda al futuro con 
un’anima sempre più green
Cari concittadini, siamo ormai 

in piena estate e anche alla 
conclusione di questa legislatura dura-
ta cinque anni e qualche mese in più 
a causa della pandemia che ci ha ina-
spettatamente travolto. Questo è an-
che l’ultimo numero dell’informatore 
comunale di questo mandato: nelle 
pagine che state per sfogliare troverete 
diversi articoli con varie notizie tra cui 
una davvero speciale! Con molto orgo-
glio vi dico che la nostra Città, insie-
me ad altri quattro Comuni della Città 
Metropolitana, ha vinto un importante 
bando all’interno del progetto Fore-
staMi e presto nascerà un nuovo bo-
sco cittadino tra Seggiano e Rugacesio 
dove saranno piantati 8mila nuovi al-
beri che serviranno anche da barriera 
verde alla nuova strada proveniente da 
Segrate in fase di costruzione. Credere 
nel verde è un tema ormai condiviso da 
tutti ma riuscire a realizzare un piccolo 
bosco è sicuramente una grande sod-
disfazione che noi pioltellesi potremo 
con gioia provare e condividere. Un 
grande risultato per la nostra Città che 
si unisce alle altre preziose risorse: il 
magnifico e ventennale Bosco della 
Besozza e il Parco delle Cascine ripor-
tato definitivamente a verde agricolo 
nell’ultimo Consiglio comunale dello 
scorso 22 luglio. 
Pioltello cresce. Ed è sotto gli occhi di 
tutti. Sempre in questo numero trove-
rete la presentazione della Relazione 
di fine mandato. Si tratta di un docu-
mento che a norma di legge si redige 
al termine di una legislatura: per ren-
derlo più fruibile e di semplice lettura 
abbiamo estrapolato, e arricchito con 
immagini e didascalie esplicative, vari 
punti di programma realizzati. è inte-

ressante per comprendere come una 
Città possa ridisegnarsi e rapportarsi 
alle sfide sempre nuove di una società 
che cambia velocemente e si rinnova 
dal punto di vista urbanistico, ambien-
tale, sociale e culturale.
Con questo numero vi porto anche i 
saluti di questa Amministrazione co-
munale con la certezza di aver sempre 
lavorato con impegno e serietà, con 
tanti risultati e obiettivi raggiunti e 

tanti altri a lungo termine ancora da 
realizzare con una visione che guarda 
sempre avanti. Approfitto anche per 
augurarvi di trascorrere con le vostre 
famiglie delle belle e serene vacanze. 
Perché è importante un po’ di riposo 
non solo per il corpo ma anche per la 
nostra mente dopo tutti i problemi che 
insieme abbiamo affrontato in questi 

difficili e lunghi mesi di emergenza. Ne 
siamo quasi usciti. Non dimentichere-
mo lo sforzo, la fatica e il dolore di chi 
purtroppo non ce l’ha fatta. Non di-
menticherò le vostre parole di vicinan-
za, ringraziamento e stima. Siamo una 
bella e grande Comunità che cresce in-
sieme. E che insieme guarda al futuro 
con fiducia. 

Ivonne Cosciotti
Sindaca di Pioltello
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È stata consegnata giovedì 29 luglio alla Protezione Civile con una 
breve cerimonia in Piazza dei Popoli alla presenza della Sindaca 
Ivonne Cosciotti, del Vicesindaco Saimon Gaiotto, dell’Assessora 
ai Servizi sociali Antonella Busetto, del Comandante della Poli-
zia locale Mimmo Paolini e del coordinatore delle “tute gialle” di 
Pioltello, Claudio Dotti, la nuova Jeep acquistata dal Comune che 
va a sostituire la vecchia Panda ormai non più idonea al servizio. 
Il nuovo mezzo va a unirsi ai due pick-up - l’ultimo arrivato nel 
gennaio 2019 - già in dotazione al Gruppo comunale e sarà utiliz-

zato dai volontari per svolgere quei servizi che, in modo particola-
re dall’inizio dell’emergenza sanitaria, si sono dimostrati un aiuto 
indispensabile per i pioltellesi. Entro settembre la nuova Jeep sarà 
dotata di un sistema radio che verrà integrato alla centrale radio 
del Comando di Polizia locale a cui la Protezione civile fa capo. 
Un’occasione per rinnovare i ringraziamenti di tutta l’Amministra-
zione comunale ai volontari, in aumento negli ultimi mesi, per la 
dedizione, la generosità e la professionalità con cui hanno suppor-
tato tutta la cittadinanza durante la pandemia.
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Quattro ruote in più per le “Tute gialle” buona estate a tutti 
i pioltellesi. e un 
saluto nella certezza 
di aver lavorato con 
impegno e serietà 
raggiungendo 
tanti obiettivi. Non 
dimenticherò la 
vostra vicinanza 
nei lunghi mesi 
dell’emergenza: siamo 
una grande e bella 
comunità che 
cresce insieme
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Via libera al maxi piano di forestazione 
della “porta ovest” della città, tra Seg-
giano e Rugacesio, che porterà 8mila 
nuovi alberi sul territorio attraverso il 
progetto Forestami. C’è anche Pioltello 
tra i cinque Comuni del Milanese che be-
neficeranno del finanziamento da quasi 
2,3 milioni di euro aggiudicatosi da Città 
metropolitana di Milano, unica in Italia a 
ottenere l’approvazione di tutti i progetti 
presentati nell’ambito del “Bando Costa” 
(Decreto 9 ottobre 2020 del Ministero 
dell’Ambiente e della Tutela del Territo-
rio e del Mare, ora Ministero per la Tran-
sizione ecologica), finalizzato alla tutela 
della biodiversità e ad opere di foresta-
zione urbana che abbiano per oggetto la 
messa a dimora di alberi e la creazione di 
foreste urbane e periurbane.
Il progetto coinvolge un’area con esten-
sione di oltre cinque ettari nella zona tra 
Milano Oltre, Rugacesio e Seggiano, ac-
quisita nel 2020 a patrimonio comunale 
e destinata a forestazione con l’approva-
zione di un protocollo d’intesa con Città 
metropolitana per la partecipazione al 
progetto Forestami. Nell’area saranno 
messe a dimora 4.030 specie arboree e 
4.042 specie arbustive, che andranno 
così a incrementare il già notevole patri-
monio verde di Pioltello.
L’importo complessivo finanziato per 
tutti e cinque i progetti approvati, ha 
spiegato il sindaco di Milano Giuseppe 
Sala, intervenuto mercoledì 14 luglio alla 
conferenza stampa di Forestami presso il 
Giardino di Triennale, è di 2.289.669,13 
euro e la superficie complessiva interes-
sata dagli interventi è di 22,48 ettari per 

ecologia

FOrESTAMI, Pioltello c’è
In arrivo 8mila alberi

a città metropolitana un finanziamento da 2,3 milioni dal ministero 
per la transizione ecologica destinato a piani di forestazione: tra le 
aree interessate anche un’area di 5 ettari tra seggiano e rugacesio

Nella foto sopra, un’immagine aerea della zona tra Segrate 
e Pioltello dove saranno piantumati alberi e arbusti previsti 
dal progetto. A sinistra, il “papà” di Forestami, l’architetto Ste-
fano Boeri, con la Sindaca, l’Assessore al Territorio Saimon 
Gaiotto e l’Assessore al Verde Simone Garofano. In basso, la 
piantina che indica l’area di piantumazione prevista

un totale di 32.574 piante che entreranno 
a far parte di Forestami. I Comuni interes-
sati, oltre a Pioltello, sono Milano, Rho, 
Settimo Milanese e Corsico.
«Il cambiamento climatico richiede atti 
molto concreti, non slogan o dichiarazio-
ni generiche – commenta la Sindaca Ivon-
ne Cosciotti – l’Amministrazione comu-
nale negli ultimi anni ha portato avanti 
una vera politica verde, accompagnata da 
importanti azioni di tutela del territorio 
come ad esempio la Variante che ha messo 
al sicuro il Parco delle Cascine da possibili 
tentativi di speculazione edilizia. Essere 
tra i venti Comuni in tutta Italia vincitori 

besozza sempre più accessibile, per tutti
Proseguono gli interventi messi 
in cantiere dall’Amministrazione 
comunale per rendere sempre più 
fruibile e accessibile a tutti il Bo-
sco della Besozza, una vera oasi di 
relax per i cittadini. Nelle scorse 
settimane sono terminati i lavori 
di riqualificazione del ponte ciclo-
pedonale che scavalca la Rivoltana 

unendo la città al parco - cantiere 
che ha visto il completo rifacimen-
to della pavimentazione e dell’im-
pianto di illuminazione - e passato 
il collaudo, in linea con il cronopro-
gramma, sabato 24 luglio è arriva-
ta la riapertura. Ma non è l’unica 
opera per migliorare ancora di più 
i collegamenti tra la città e il parco. 
Da qualche giorno è infatti in cor-
so la realizzazione di un percorso 
in cemento drenante (nella foto a 
sinistra) per consentire a chi è do-
tato di carrozzina, passeggino o 
carrozzella di raggiungere la zona 
ricettiva in modo agevole e sicuro. 

di questo bando è un grande risultato, che vede an-
cora una volta la nostra città protagonista nell’im-
pegno per l’ambiente e l’ecologia».
«Con la vittoria di questo bando, arrivata grazie alla 
sinergia con Città metropolitana ed Ersaf, nascerà 
il quinto bosco urbano di Pioltello dopo la Besoz-
za, Cascina Castelletto, il Parco Centrale e il Parco 
delle Cascine – dice Simone Garofano, Assessore 
al Verde – si tratta di un’area collocata tra una zona 
industriale e il futuro tracciato della Cassanese Bis, 
dove le migliaia di piante che saranno piantumate 
compenseranno la presenza antropica grazie a un 
intervento di vera e propria forestazione, di enor-
me valore sia per la tutela del suolo sia per il mi-
glioramento della qualità dell’aria».

Sopra, il ponte ciclopedonale della Besozza, riaperto da qualche giorno. A destra, 
il percorso in fase costruzione per agevolare l’accesso a passeggini e carrozzine
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La data da segnare sul calenda-
rio è lunedì 13 settembre, gior-
ni di inizio dell’anno educativo 
2021/2022. Ma Azienda Futura 
gioca d’anticipo. E lancia per il 
rientro dalle vacanze una serie 
di iniziative dedicate alle fami-
glie per far conoscere i Centri 
Prima Infanzia - dedicati a i 
bambini della fascia d’età 0-3 - 
che affiancano i servizi di asilo 
nido e Sezione Primavera e in 
città sono gestiti dall’azienda 
speciale interamente parteci-
pata dal Comune di Pioltello. 
“Settembre del passeggino”: 
questo il nome scelto per una 
serie di appuntamenti... on 
the road, è il caso di dirlo, per 
promuovere i Centri Pianeta 
Famiglia (via Signorelli, all’in-

a inizio settembre una serie di appuntamenti con le educatrici per scoprire i 
servizi per genitori e bimbi (età 0-3) di Parco Laboratorio e Pianeta Famiglia

LA MANOVrA

Bilancio, 4 milioni di euro
per sostenere il rilancio

Via libera del Consiglio comunale, giovedì 22 luglio, a una variazio-
ne di bilancio da 4,1 milioni di euro contenente un ampio pacchet-
to di interventi a favore di famiglie, imprese e associazioni nella 
delicata fase di ripresa del dopo-Covid oltre a diversi investimenti 
su edifici, scuole e infrastrutture cittadine in chiave ecologica. La 
maxi manovra presentata dall’Assessore al Bilancio Saimon Ga-
iotto – che ha ottenuto il “sì” della maggioranza e l’astensione dei 
consiglieri di opposizione presenti - può contare su nuove risorse 
frutto di trasferimenti statali, fondi derivanti da bandi aggiudi-
catisi dall’Amministrazione comunale attraverso 
progetti predisposti e presentati nei mesi scorsi e 
sull’avanzo da risorse Covid messe a disposizione 
dei Comuni dal governo lo scorso anno. 
«Si tratta di una variazione di dimensioni impor-
tanti, l’ultima di questa consiliatura, che lascia alla 
città un bel patrimonio di progetti, idee risorse e 
opportunità ma che guarda anche alle difficoltà del 
momento e a quelle che dovremo affrontare nei 
prossimi mesi, dato che non siamo ancora usciti 
dalla fase emergenziale e dobbiamo continuare a 
porre grande attenzione ai conti pubblici e alle esi-
genze della città per non farci trovare impreparati 
in caso di ulteriori fasi di crisi», ha commentato 
l’Assessore al Bilancio Saimon Gaiotto. Ecco nel 
dettaglio i principali interventi:

g efficieNtameNto eNergetico PatrimoNio comuNale 
Pioltello è l’unico Comune della Città metropolitana che si è ag-
giudicato il Bando “Territori Virtuosi” di Cariplo, che consentirà un 
intervento di efficientamento energetico, a partire dalla sostituzio-
ne delle caldaie, per tutto il patrimonio di edifici comunali, scuo-
le comprese. La variazione include una somma di 114mila, prima 
tranche di un contributo complessivo di 1,1 milioni di euro.

g PArCO “NILDE IOTTI” Investimento da 314mila euro per il com-
pletamento dell’area verde di fianco a Piazza Margherita Hack. Pre-
visto anche il collegamento attraverso a una nuova ciclabile, alla 
stazione ferroviaria e alla chiesa nuova di Seggiano.

g biciPolitaNa di Pioltello 1 milione di euro per la parteci-
pazione al Bando di Rigenerazione Urbana del Ministero degli In-

Via libera del Consiglio comunale
all’ultima variazione di bilancio. 
gaiotto: tante risorse per il futuro

terni. Se ottenuto, porterà al rifacimento del sottopasso pedonale 
di via Monza e al completamento di alcuni tratti di piste ciclabili 
di Pioltello. 

g NuOVE TELECAMErE PEr LA SICurEzzA Una somma di 
22mila euro, frutto della vittoria di un  bando regionale, è destinata 
all’acquisto di foto-trappole, di sei telecamere modello “body cam” 
e sei telecamere modello “dash cam” (da cruscotto) per potenziare 
il piano di videosorveglianza che ha visto nelle ultime settimane 
l’installazione di sistemi di controllo nei parchi cittadini.

g restYliNg scuole via milaNo 130mila euro per il rifaci-
mento della facciata delle scuole di via Milano, per un investimento 
complessivo sul plesso di 260mila euro che prevede anche inter-
venti sul tetto della primaria e della palestra. 

g emergeNza abitativa Un fondo da 153mila 
euro per interventi di sostegno sul tema dell’abi-
tazione per le famiglie che hanno perso reddito a 
causa dell’emergenza. Previsti contributi per spese 
relative ad affitti, spese condominiali e bollette.
  
g rIDuzIONE TASSA rIFIuTI 418mila euro finan-
ziano il taglio del 45% della Tari per utenze non 
domestiche, raddoppiato dall’Amministrazione 
comunale rispetto al fondo trasferito dal gover-
no. Nell’ottica del sostegno ai commercianti e alle 
piccole imprese di Pioltello, 50mila euro sono stati 
stanziati per l’organizzazione di eventi autunnali. 

g rIAPrONO IN SICurEzzA I CENTrI ANzIANI Riapriranno a 
settembre, con la massima cautela e monitorando il quadro epide-
miologico, i tre centri anziani della città. A tal fine l’Amministrazio-
ne ha stanziato 40mila euro per la sanificazione dei locali e l’acqui-
sto di dispositivi per l’applicazione delle norme igienico sanitarie. 

g coNtributi a scuole Pariterie e asili Nido Privati 
Confermato anche per il 2021 un contributo complessivo di 90mila 
euro per gli asili nido privati e le scuole dell’infanzia paritarie di 
Pioltello che hanno subito le conseguenze dell’emergenza sanita-
ria anche nella seconda parte dell’anno scolastico appena concluso. 

g uN “boNus” Per l’assuNzioNe di cittadiNi Pioltellesi 
Pioltello, unico Comune della Martesana, fa parte di un progetto 
sperimentale con Assolombarda e Fondazione Comunità per il so-
stegno a nuove assunzioni di cittadini residenti.  

g coNtributi alle associazioNi Tra le realtà più colpite dalla 
pandemia ci sono le associazioni del territorio, che hanno dovuto 
in moltissimi casi sospendere a lungo le proprie attività. Per so-
stenerle nella ripresa, l’Amministrazione comunale ha previsto un 
fondo da 192mila euro a titolo di contributi, sia per le associazioni 
culturali e sociali sia per quelle sportive. 

famiglia

Prima Infanzia
si riparte con 
il “Settembre
del passeggino” Nella foto, un gruppo di bambini in un momento di gioco 

presso il Parco Laboratorio. Sotto, lo spazio riservato al 
dialogo e al confronto tra i genitori e le educatrici del Centro

terno del Polo per la Famiglia 
che ospita anche l’asilo nido e 
la Sezione Primavera) e Parco 
Laboratorio (via alla Stazione), 
che riapriranno le porte in con-
comitanza con l’inizio dell’an-
no educativo. Spazi accoglienti, 
a misura di bambino e famiglia, 
frutto di un forte investimento 
dell’Amministrazione comuna-
le che nel 2020 ha completato 
la ristrutturazione del Polo di 
via Signorelli (interno e giar-
dino) e che ha poi, quest’anno, 
riqualificato i locali di via alla 
Stazione con il rifacimento del 
tetto e del cortile. 

I Centri Prima Infanzia sono 
servizi per adulti e bambini 
insieme, dove i piccoli vivono 
esperienze di gioco e di crescita 
e i genitori, nonni o tate han-
no l’occasione di incontrarsi e 
confrontarsi. Per farli conosce-
re le educatrici li accoglieranno 
presso parchi, bar e luoghi di 
ritrovo con piccoli eventi infor-
mali, organizzati in collabora-
zione con la Biblioteca. Un’oc-
casione in più per presentare i 
servizi, ma anche per svolgere 
alcune attività assieme ai bam-
bini e incontrare esperti e spe-
cialisti dell’infanzia tra cui al-
cuni pediatri del territorio. 
«Siamo molto orgogliosi dei 
nostri Centri per l’infanzia,  
che non si sono mai fermati ne-
anche durante il difficile anno 
trascorso: Pioltello è l’unica 
città della zona ad avere non 
solo uno, ma due realtà dedica-
te a questi servizi che ritenia-
mo molto importanti - spiega 
Antonella Busetto, Assessora 

Le iscrizioni ai Centri Prima Infanzia di Pioltello sono aperte solo 
online al link sportellotelematico.comune.pioltello.mi.it, nella 
sezione servizi per l’infanzia. Per informazioni tel. 02.800119.33

all’Infanzia - non c’è mai abba-
stanza tempo per momenti re-
lazione per i genitori o i nonni, 
che devono spesso affrontare 
da soli le difficoltà legate alla 
gestione dei neonati: stare in-
sieme invece di rimanere chiu-
si in casa da soli, condividere 
esperienze e preoccupazioni 
anche con l’aiuto di educatrici 
specializzate è un prezioso aiu-
to e un’occasione di arricchi-
mento umano e per ritrovare 
equilibrio».
La frequenza di Parco Labora-
torio e Pianeta Famiglia è di 
due giorni alla settimana e l’at-
tività è organizzata in gruppi 
stabili di bambini con i rispet-
tivi accompagnatori, mamme, 
papà, nonni o anche tate. Il 
gioco si svolge in modo libe-
ro - sia nei locali sia nei grandi 
spazi esterni - così come la re-
lazione tra i grandi e tra i picco-
li, ma sono previsti momenti di 
separazione con i bambini per 
lasciare spazio al confronto con 
le educatrici. I Centri per l’in-
fanzia sono attivi a Pioltello dal 
2000, prima a gestione diretta 
poi affidati ad Azienda Futura. 



8 9

La presente relazione viene redatta da province e comuni 
ai sensi dell’articolo 4 del decreto legislativo 6 settembre 
2011, n. 149, recante: “Meccanismi sanzionatori e premiali 
relativi a regioni, province e comuni, a norma degli articoli 
2, 17, e 26 della legge 5 maggio 2009, n. 42” per descrivere 
le principali attività normative e amministrative svolte 
durante il mandato

È sottoscritta dal Sindaco non oltre il sessantesimo giorno 
antecedente la data di scadenza del mandato e, non oltre 
quindici giorni dopo la sottoscrizione della stessa, deve 
risultare certificata dall’organo di revisione dell’ente locale 
e nei tre giorni successivi la relazione e la certificazione 
devono essere trasmesse dal Sindaco alla Sezione 
Regionale di controllo della Corte dei Conti. La relazione di 
fine mandato e la certificazione sono pubblicate sul sito 
istituzionale del Comune: www.comune.pioltello.mi.it 

NOTA: L’estratto della Relazione di fine mandato pubblicato nelle seguenti pagine riguarda principalmente l’attività 
amministrativa (Parte II, punto 3 dell’Indice generale) in cui si rendicontano sinteticamente i principali obiettivi per l’intero 
arco temporale del mandato e si riportano i livelli della loro realizzazione alla fine del periodo amministrativo, anche 
attraverso la pubblicazione di alcune immagini, grafiche e tabelle, con riferimento ai seguenti ambiti:

n RisORse umANe / ORgANizzAziONe
n LavoRi pubbLiCi
ngesTiONe deL TeRRiTORiO
n isTRuziONe pubbLicA
n cicLO dei RifiuTi
n SoCiaLe
n TuRismO, pROmOziONe deL TeRRiTORiO, eveNTi cuLTuRALi, spORT
n sicuRezzA
n TAssAziONe

RELAzIONE 
FINE MANDATO 
2016-2021
(art. 4 del D.lgs n. 149 del 6/9/2011 - Decreto Ministero dell’Interno 26/4/2013)

Realizzazione editoriale e grafica: ufficio stampa comune di pioltello

IL PIANO

Piscina, via al maxi restyling
Cantieri alla fine dell’estate
Un investimento da 1,2 mi-
lioni di euro per rimettere a 
nuovo la piscina comunale 
di via Piemonte. Partiranno 
a settembre, a fine estate, 
i lavori di ristrutturazione 
dell’impianto natatorio cit-
tadino così come previsto dal 
Piano dei lavori pubblici ap-
provato lo scorso marzo dal 
Consiglio comunale. Un maxi 
piano di restyling, che preve-
de un profondo intervento di 
manutenzione sia sulla parte 
esterna sia su quella interna 
della struttura sportiva, che 

porta i segni del tempo a circa 
vent’anni dalla costruzione. 
Il cantiere, che aprirà le porte 
dopo la stagione estiva anche 
per consentire sia agli utenti 
sia al gestore dell’impianto 
di fruirne in una delicata fase 
di ripresa dopo l’anno pesan-
temente condizionato dalla 
pandemia sia a livello spor-
tivo sia a livello economico, 
muoverà i primi passi dalla 
parte esterna del centro na-
tatorio. Tra i lavori previsti, 
una quota importante dello 
stanziamento messo a dispo-

sizione dall’Amministrazione 
comunale c’è il risanamento 
della pavimentazione a bor-
do piscina e il rifacimento dei 
camminamenti in legno or-
mai ammalorati. Spazio poi a 
diverse opere a verde e sugli 
arredi, con nuovi giochi per i 
bambini, a interventi sull’im-
piantistica e alla ristruttu-
razione dell’area spogliatoi 
esterna con una revisione 
completa di pavimentazio-
ne e arredi. Dopo la piscina 
esterna sarà poi la volta della 
parte indoor, per la quale è 
prevista la posa di un nuovo 
rivestimento delle due va-
sche (grande e piccola), la 
riqualificazione della pavi-
mentazione a bordo piscina 
e il rifacimento completo 
del blocco spogliatoi, oltre a 
diversi interventi sugli im-
pianti idrico, elettrico, di il-
luminazione e di trattamento 
dell’acqua. 
«Si tratta di una ristruttu-
razione completa dell’im-

pianto che sicuramente ne 
aveva bisogno, ma è solo un 
punto di inizio per il rilancio 
dell’attività nell’area spor-
tiva di via Piemonte - spiega 
Jessica D’Adamo, Assessora 
allo Sport - completiamo così 
un grande piano di investi-
menti sulle strutture sportive 
della città, che con una serie 
di importanti interventi ab-
biamo riportato nelle condi-
zioni adeguate a ospitare in 
comfort e sicurezza le attività 
dei nostri sportivi e delle no-
stre associazioni».
«L’obiettivo è procedere con 
i lavori senza interrompere 
l’attività della piscina - sotto-
linea Simone Garofano, As-
sessore ai Lavori pubblici - il 
cantiere inizierà dalla parte 
esterna per poi procedere co-
ordinandoci con il gestore. è 
un’opera importante e signi-
ficativa per rilanciare l’im-
pianto in una fase non certo 
facile per il settore alle prese 
con la pandemia».

1,2 milioni per risanare 
parte esterna, vasche 
indoor e spogliatoi. 
«L’attività della piscina
non sarà interrotta»

Nella foto a destra, l’ingresso dell’impianto 
natatorio comunale di via Piemonte. In basso, 
il parco della piscina dove si trovano le vasche 
esterne l’area degli spogliatoi estivi
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SITuAzIONE DI CONTESTO

esterno. La città di pioltello si colloca nella periferia est della città metropolitana di milano, delimitata a nord e a sud 
da due parchi di grande estensione: il bosco della besozza, di oltre 50 ettari, e il parco delle cascine, pLis da 213 ettari a 
destinazione agricola. Allo stato attuale nei registri dell’Anagrafe comunale sono iscritti circa 40mila abitanti, di cui circa il 
20% è rappresentato da giovani minorenni. dal punto di vista socioeconomico, pioltello si posiziona come terzo comune 
con reddito pro-capite più basso nella Città metropolitana di Milano e il secondo in tutta la Lombardia per percentuale di 
cittadini stranieri residenti. il territorio cittadino è caratterizzato dalla presenza di numerose infrastrutture strategiche, che 
hanno attirato negli anni numerose aziende, sia nel settore produttivo, sia in quello del terziario e dei servizi, che hanno 
scelto di aprire a pioltello proprie sedi. a livello viabilistico sono presenti nelle vicinanze importanti arterie di collegamento 
tra il capoluogo e le principali autostrade. i collegamenti ferroviari sono invece assicurati dalla stazione ferroviaria di porta 
Limito-seggiano, servita dalle linee suburbane di milano s5 ed s6 e da numerose linee regionali. A pochi minuti di distanza 
dalla città, collegato attraverso la Strada provinciale Rivoltana, è situato inoltre l’aeroporto di Milano Linate. La città è 
dotata di numerosi impianti sportivi pubblici diffusi su tutto il territorio comunale nelle diverse frazioni cittadine. Negli anni 
è stata inoltre sviluppata una rete capillare di piste ciclabili per un totale di 40 km che consente di raggiungere i principali 
servizi della città oltre ai parchi. sul territorio è presente inoltre una delle sedi dell’iRcss istituto Auxologico italiano, un 
importante polo sanitario territoriale che assicura alla cittadinanza prestazioni sanitarie di elevata qualità sia in regime 
privato sia in regime di convenzione con il Sistema sanitario regionale.

interno. una vista d’insieme riferita al contesto organizzativo interno rileva come unica vera criticità la progressiva 
riduzione del numero di personale impiegato quale conseguenza delle politiche nazionali che nell’ultimo decennio hanno 
bloccato il turn-over del personale. Negli ultimi anni grazie allo “sblocco” delle assunzioni e ad un proficuo uso dei contratti 
di Formazione e Lavoro (CFL) è stato possibile, a seguito di precisi progetti di inserimento, portare all’interno dell’ente 
giovani con competenze adeguate alle nuove tecnologie e ad integrare almeno parzialmente le croniche carenze del 
personale. i cfL hanno consentito anche di ridurre l’età media dei dipendenti comunali.  

coNdizioNe giuridica dell’eNte 
il Comune di pioltello nel corso del mandato, periodo 2016-2021, non è stato commissariato per 
alcuna causa, ai sensi dell’art. 141 e 143 del TueL.

CONDIzIONE FINANzIArIA
L’ente nel corso del mandato, periodo 2016-2021 ha rispettato l’equilibrio finanziario complessivo 
e pertanto non ha dichiarato il dissesto finanziario ai sensi dell’art. 244 del TueL, o il predissesto 
finanziario ai sensi dell’art. 243-bis e non ha fatto ricorso al fondo di rotazione di cui all’art. 243-ter 
e 243-quinques del TuOeL e/o del contributo di cui all’art. 3-bis del d.L. n. 174/2012, convertito nella 
legge n. 213/2012.

Popolazione residente

data rilevazione abitanti

31/12/2016 37.068

31/12/2017 36.970

31/12/2018 37.109

31/12/2019 37.138

31/12/2020 36.698

orgaNi Politici

giunta comunale

Ivonne Cosciotti Sindaca
Rapporti istituzionali, Città Metropolitana, 
Comunicazione, Sicurezza e legalità, 
programmazione strategica, partecipate, 
Associazioni, satellite e piazza garibaldi, 
Rapporti istituzionali con le comunità di stranieri

saimon gaiotto vice Sindaco, assessore
bilancio e Tributi, demanio e patrimonio, polizia 
Locale e protezione civile, urbanistica, pgT, 
aree dismesse, edilizia privata

gabriella baldaro assessora
Scuola, integrazione scolastica, Multiculturalità, 
Rapporti con le associazioni dei genitori, 
Rassegne teatrali per la scuola, Rapporti 
con scuole superiori e università, Ricerca, 
promozione dell’educazione del cittadino

giuseppe bottasini assessore
viabilità, Trasporti e infrastrutture, Ambiente 
e rifiuti, ex sisAs, Agricoltura e parchi, 
organizzazione dell’ente (personale, Servizi 
civici, Trasparenza, informatica, verifica 
realizzazione del programma)

antonella busetto assessora
servizi sociali, famiglia e prima infanzia, Terza 
età, disabilità, emergenza abitativa

Jessica D’Adamo assessora
politiche giovanili, scambi culturali e 
cooperazione internazionale, pari opportunità, 
Sport, Cultura, biblioteca e tempo libero

simone garofano assessore
Lavori pubblici, Strade, verde, edilizia 
scolastica, edilizia sportiva, Cimiteri

Paola ghiringhelli assessora
Commercio, Rapporti con attività produttive e 
sviluppo del lavoro, Marketing territoriale, pro 
Loco, eventi per lo sviluppo dei centri storici, 
piccoli amici

Consiglio comunale

Carica Nome in carica al 31/12/20

presidente Menni Marcello in carica

Capogruppo Cazzaniga alberto in carica

Consigliere Novelli Rosalia in carica

Consigliere Lepore antonio in carica

Consigliere Mauri Francesco in carica

Consigliere iraci Jessica Roberta in carica

Consigliere Mazzucca Flora in carica

Consigliere bolzoni Nadia in carica

Consigliere pistocchi fiorenza in carica

Consigliere Finazzi Walter in carica

Capogruppo dichio mirko in carica

Consigliere gorla fabiano in carica

Consigliere avalli antonello in carica

Consigliere Cervi Marta in carica

Capogruppo berardi Rosario in carica

Consigliere giordanelli mirko in carica

Capogruppo Ronchi maria Assunta in carica

Consigliere pino giuseppe in carica

Capogruppo belli alessandro in carica

Consigliere vaccaro damiano in carica

Capogruppo basile Ronnie in carica

Consigliere Cerato Fabio in carica

Capogruppo dio gianpiero in carica

Capogruppo Monga Matteo in carica

Capogruppo agnelli Luca dimissioni 20/12/18

Capogruppo alessandrini adriano dimissioni 18/10/18

Capogruppo galimberti Andrea dimissioni 15/01/18

Capogruppo paraboni giulietta dimissioni 28/10/19

Consigliere de pieri martina dimissioni 22/03/18

Consigliere doccula ennio dimissioni 22/03/18

Consigliere di vito giovanni dimissioni 12/04/18

Consigliere capuano giovanna dimissioni 19/10/18

Consigliere Sivieri Monica dimissioni 28/4/21

g Relazione fine mandato 2016-2021: pagg. 5, 6. 13
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ambito RISORSE UMANE

gli obiettivi prioritari in ambito di personale si sono sviluppati intorno a 
due temi: riorganizzare la macchina comunale e orientare le politiche 
assunzionali in ordine ai bisogni espressi dall’organizzazione. Nel corso del 
mandato amministrativo si è intervenuti più volte con la riorganizzazione e 
razionalizzazione della struttura amministrativa per l’individuazione del miglior 
assetto organizzativo. 
descrizione della struttura odierna: macro-struttura composta da settore Affari 
generali, settore Risorse umane, finanziarie e servizi al cittadino, settore servizi 
alla comunità e alla persona, settore lavori pubblici e settore pianificazione 
Territoriale, ambiente e Servizi alle imprese. La polizia Locale risponde per 
le attività d’istituto (controllo del territorio, sicurezza ecc.) direttamente alla 
sindaca e in staff al segretario generale.
La riorganizzazione ha riguardato anche l’esternalizzazione di alcuni servizi 
dell’ente. in particolare, si segnala l’esternalizzazione del servizio nido, 
del servizio tutela minori e famiglie e di alcune attività collegate al diritto 
allo studio. Queste attività sono svolte al 31 dicembre 2020 per il tramite 
dell’Azienda speciale di servizi alla persona e alla famiglia denominata “futura” 
di proprietà totalmente comunale. La scelta ha tenuto conto oltreché di 
dimensioni economiche anche della complessità e omogeneità dei servizi già 
gestiti dalla stessa entità.

Nella tabella il numero di dipendenti dell’Ente comunale 
suddivisi per qualifica, e la spesa pro capite sostenuta per il 
personale dai cittadini di Pioltello.

con l’approvazione del pTfp a partire dall’anno 2019 (dgc 
181 del 29 novembre 2018) la giunta comunale al fine di 
orientare il reclutamento verso professionalità emergenti 
e nuove competenze ha inteso sperimentare nell’ente un 
particolare tipo di contratto di lavoro denominato Contratto 
di formazione e lavoro (cfl) collegato a un progetto 
formativo validato da Regione Lombardia e definito dal 
datore di lavoro. il contratto ha consentito l’inserimento al 
31 dicembre 2020 di 12 giovani diplomati/laureati in diversi 
settori dell’ente.

Nella foto, la Sindaca 
Ivonne Cosciotti 
e l’Assessore al 
Personale, Giuseppe 
Bottasini (a destra) 
insieme con alcuni 
dei giovani assunti 
con Contratto di 
formazione e lavoro. 
In totale sono 12 i 
diplomati e laureati 
inseriti con progetti di 
inserimento specifici 
nei vari settori 
dell’Ente a partire 
dal 2019, che hanno 
consentito di acquisire 
nuove competenze 
- in particolare nelle 
nuove tecnologie - 
contribuendo a una 
diminuzione dell’età 
media del personale 
comunale. 

Le politiche assunzionali, tenuto conto dei limiti di 
legge imposti alla crescita della spesa di personale, 
hanno cercato di soddisfare i bisogni espressi dalle 
articolazioni organizzative. i numeri del personale al 31 
dicembre 2016 comparati a quelli al 31 dicembre 2020 
(par. 1.3.) restituiscono una fotografia di forte riduzione. 
una lettura più attenta, legata alle scelte organizzative 
precedentemente riportate (esternalizzazione di servizi), 
ci restituisce una saldo di sostanziale invarianza. 
Le assunzioni dal 2019 si sono orientate, come 
anticipato precedentemente, verso i giovani under 
32: ben 12 alla data del 31 dicembre 2020. Nel 
corso del periodo di mandato complessivamente 
si sono realizzate n. 38 nuove assunzioni. Nel 2021 
si concluderanno anche le attività già parzialmente 
previste nel pTFp 2020 e limitate dalla pandemia 
nonché quelle previste nel piano 2021 che prevedono 
n. 20 nuovi inserimenti. Nel periodo di mandato sono 
state espletate 24 procedure di concorso finalizzate 
all’assunzione di personale. altri aspetti di particolare 
attenzione nel novero delle politiche orientate al 
personale dell’ente si segnala:
1. Accordo decentrato finalizzato al riconoscimento 
selettivo delle professionalità interne mediante l’istituto 
delle progressioni economiche orizzontali (peO).
2. Accordo decentrato finalizzato a valorizzare i quadri 
intermedi dell’ente (aumento delle risorse destinate alle 
posizioni organizzative);
3. Approvazione del Regolamento per il riconoscimento 
degli incentivi per le funzioni tecniche come previsto dal 
codice dei contratti pubblici;
4. predisposizione del Regolamento per lo svolgimento 
del lavoro agile (in attesa di perfezionamento)

Qualifica 2016 2017 2018 2019 2020

Segretario 1 1 1 1 1

dirigenti 4 3 3 3 4

posizioni
organizzative (p.o.)

7 8 8 9 8

istruttori direttivi 
e tecnici

28 27 22 26 24

istruttori 76 77 79 70 69

Collaboratori 38 34 32 26 23

Totali 153 149 145 134 128

Spesa pro capite
per il personale (€)

155 153 153 144 140

Nelle foto qui a fianco, dall’alto, la 
sala riunioni della nuova sede di 
azienda futura in piazza Bonardi (al 
primo piano dello stabile comunale 
presso la stazione ferroviaria) e 
l’inaugurazione del Centro educativo 
“La Quercia” di via Roma, sede di 
importanti servizi dedicati ai minori 
in situazioni di fragilità. Durante 
il mandato l’Amministrazione 
comunale ha esternalizzato il 
servizio di gestione dei nidi comunali 
e a conclusione dei confronti con 
le organizzazioni sindacali si è 
proceduto con la cessione di ramo 
d’azienda tra l’Ente e Azienda Futura 
che nel corso del mandato ha 
ampliato il numero di servizi svolti 
(Asili Nido comunali, Servizio Tutela 
Minori, Parco Laboratorio, Pianeta 
Famiglia, Centro Politiche giovanili, 
Educativa territoriale, Informagiovani) 
con un fatturato passato dal 2016 da 
750mila a oltre 2 milioni di euro.
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ambito LAVORI PUBBLICI
Nelle tabelle qui di seguito sono indicate tutte le opere che sono state avviate durante il mandato 2016-2021
(NOTA: Per facilitare la lettura e la consultazione sono state raggruppate le opere in 11 ambiti omogenei. Le opere 
sono indicate con un numero che fa riferimento alla tabella a pagina 21 della Relazione di fine mandato).

n. descrizione dell’opera pubblica Stato

15 Riqualificazione via milano Ovest l

16 Riqualificazione strade 2016 l

17 Manutenzione straordinaria strade 2016 l

18 Riqualificazione via alla stazione l

30 Asfaltatura via La malfa l

31 Collegamento via Milano - via Morvillo l

33 Manutenzione straordinaria e consolidamento roggia Renata (via Milano) l

35 manutenzione straordinaria strade e riqualificazione via mantegna/sauro l

36 Riqualificazione urbana via d’Annunzio l

55 Ampliamento del parcheggio di via morvillo l

70 Manutenzione straordinaria strade 1° lotto anno 2020 l

71 manutenzione straordinaria strade 2°-3° lotto anno 2020 l

72 Manutenzione straordinaria strade 4° lotto anno 2020 l

iMpoRTo ToTaLe opeRe: 8.162.133,16 €

Sopra, una delle nuove rotatorie realizzate 
lungo via d’annunzio, che è stata interamente 
riqualificata assieme a Via Mantegna (foto in 
alto a destra). I lavori, in fase di completamento, 
porteranno alla creazione di un’asse ciclopedonale 
Nord-Sud per percorrere in sicurezza tutta la 
città, dalla Strada Padana fino alla Stazione 
ferroviaria e quindi il Bosco della Besozza. I lavori 
hanno previsto anche la riasfaltatura di tutto il 
percorso e la piantumazione di nuovi alberi. A 
destra, Via Lombardia, una delle strade oggetto 
del maxi piano strade di riasfaltature straordinarie 
previsto nella primavera del 2020 ma rinviato 
dall’emergenza Covid: più di 50 gli interventi 
completati in tutti i quartieri.

STRADE

n. descrizione dell’opera pubblica Stato

20 Riqualificazione piazza mercato l

32 manutenzione e riqualificazione piazza don milani l

37 Nuova piazza di Seggiano e spostamento mercato Seggiano l

39 messa in sicurezza via milano e riqualificazione via milano e piazza papa giovanni XXiii l

iMpoRTo ToTaLe opeRe: 1.513.419,47 €

SPAzI PUBBLICI E PIAzzE

A sinistra, la nuova Piazza di seggiano, 
costruita di fronte al sagrato della Chiesa 
Beata Vergine Assunta dove è stata 
creata un’area pedonale e una “agorà” per 
la comunità del quartiere.
In basso, da sinistra, Piazza mercato 
dove sono stati rifatti oltre 10mila mq di 
pavimentazione ormai usurata dal tempo 
e creati nuovi pozzetti di allaccio di acqua 
ed elettricità per i banchi alimentari. È 
stata inoltre rifatta la rete di smaltimento 
delle acque piovane per evitare 
allagamenti. Qui sotto, Piazza Papa 
giovanni XXiii: il sagrato è stato allargato 
rialzando il sedime stradale, è stato 
inoltre realizzato un camminamento in 
porfido lungo via Milano nella zona delle 
attività commerciali. 

Legenda:
l Opere eseguite 
l Opere in fase di realizzazione
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n. descrizione dell’opera pubblica Stato

42 adeguamento edile, impiantistico e antincendio auditorium scuola via Togliatti l

50 adeguamento norme antincendio Sala consiliare l

iMpoRTo ToTaLe opeRe: 402.176,40 €

CULTURA

Nella foto a sinistra, l’inaugurazione 
dell’Auditorium della Scuola di Via Togliatti 
(Istituto Mattei-Di Vittorio). Il progetto 
chiamato “Su il sipario... si va in scena” che 
prevedeva la ristrutturazione degli spazi che 
ospitano il teatro - è risultato vincitore della 
sezione “Scuola” del Bilancio partecipativo 
“Decidilo Tu” ed è stato dedicato alla memoria 
di Federica Del Miglio, giovane studentessa 
scomparsa nel 2017 dopo aver lottato contro 
un tumore. 

n. descrizione dell’opera pubblica Stato

8 Sostituzione pavimentazione e sistemazione cavedi asilo nido Jenner l

23 impianto climatizzazione centro anziani Seggiano l

50 Rifacimento tetto villa Opizzoni l

59 Rifacimento copertura parco Laboratorio l

69 Manutenzione straordinaria centro civico via Leoncavallo l

iMpoRTo ToTaLe opeRe: 274.949,61 €

POLITICHE SOCIALI

Nella foto a destra, il Centro civico di Via Leoncavallo, oggetto di 
un importante intervento di manutenzione straordinaria con il 
rifacimento del tetto della struttura che ospita il centro anziani 
nella Sala Bonoua. In basso, uno dei locali del nuovo Centro Socio 
Educativo di Pioltello che aprirà a settembre in via Leoncavallo 
all’interno del centro civico. Qui sotto, il Parco Laboratorio di 
Seggiano la cui copertura è stata interamente rifatta.

n. descrizione dell’opera pubblica Stato

4 manutenzione straordinaria uffici comunali l

7 Nuova copertura metallica corpi loculi cimitero di pioltello l

12 consolidamento strutturale opere esterne in acciaio farmacia comunale piazza mercato l

25 Manutenzione straordinaria copertura immobile Cascina Castelletto l

27 manutenzione straordinaria uffici comunali l

44 intervento strutturale urgente presso cimitero di Limito l

45 Manutenzione straordinaria copertura cimitero di pioltello l

iMpoRTo ToTaLe opeRe: 896.279,87 €

PATRIMONIO COMUNALE

Nella foto a destra, l’ingresso 
del Cimitero di Pioltello: sia il 
camposanto di via Don Carrera 
sia quello di Limito, in via Dante, 
sono stati oggetto di interventi 
di manutenzione, anche delle 
coperture e dei corpi loculi. A fianco, 
un’immagine aerea di Cascina 
Castelletto: la copertura è stata 
rifatta e messa in sicurezza.

n. descrizione dell’opera pubblica Stato

1 efficientamento energetico e spromiscuamento illuminazione pubblica l

2 implementazione impianto di videosorveglianza sul territorio comunale l

22 ampliamento caserma dei Carabinieri in via Morvillo l

23 Manutenzione impianto termico caserma dei Carabinieri l

29 Riqualificazione impianti di illuminazione anno 2017 l

54 impianto di illuminazione rotatoria via Roma e lungo viale pedonale direzione polo sanitario don maggioni l

73 Fornitura e installazione impianto di videosorveglianza nel parco Centrale l

iMpoRTo ToTaLe opeRe: 3.999.675,33 €

SICUREzzA

A destra, la Caserma dei Carabinieri di via Francesca 
Morvillo. Il 10 luglio è stata inaugurata la nuova 
Compagnia che ha preso ufficialmente servizio 
nell’immobile ampliato dall’Amministrazione 
comunale. L’edificio ospita il Nucleo operativo 
radiomobile e il comando di compagnia. Via Morvillo 
è stata collegata tramite una nuova rotonda alle vie 
Milano e Mozart anche per consentire un più veloce 
accesso al vicino quartiere Satellite.
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n. descrizione dell’opera pubblica Stato

6 Sostituzione recinzione metallica parco via Lombardia l

38 Riqualificazione area cani via Roma 1b l

40 Realizzazione parco Centrale l

43 Realizzazione area giochi inclusiva parco bambine e bambini di chernobyl l

47 manutenzione straordinaria panchine comunali 2019 l

51 Riqualificazione area cani via Roma, via Wagner, via Lombardia, via Tobagi l

52 Realizzazione recinzione parco via monza / via venezia l

56 Realizzazione deposito per biciclette al coperto presso la stazione ferroviaria l

58 Manutenzione pavimentazione e illuminazione ponte ciclopedonale bosco della besozza l

62 Realizzazione nuova area cani via Munari l

63 manutenzione straordinaria panchine comunali 2020 l

67 Opere di demolizione centro tennis di Limito e riqualificazione a verde l

68 Opere di demolizione del fontanile besozza e riqualificazione a verde l

76 opere migliorative del verde comunale l

iMpoRTo ToTaLe opeRe: 2.038.292,79 €

VERDE E PARCHI

Nella foto in alto, l’Area cani di via Correggio: durante il mandato sono stati 
realizzati nuovi spazi dedicati agli amici a quattrozampe e sono stati effettuati 
interventi di manutenzione presso quelli esistenti. Qui sopra, a sinistra, l’area 
attrezzata per la pratica del calisthenics presso il Parco Bambine e Bambini 
di Chernobyl; una delle aree fitness allestite al Parco della Besozza secondo il 
progetto vincitore del “Decidilo Tu” e il Ponte ciclopedonale della besozza che ha 
visto la riqualificazione di pavimentazione e illuminazione.

n. descrizione dell’opera pubblica Stato

28 Rifacimento spogliatoi campo sportivo 1° e 2° lotto di via alla stazione l

48 Realizzazione illuminazione campo da calcio via alla Stazione l

60 Ristrutturazione centro tennis di via Leoncavallo l

61 manutenzione straordinaria palestra don milani l

65 Realizzazione piastra calisthenics nel parco bambine e bambini di chernobyl l

Realizzazione palestre all’aperto nel parco della besozza l

iMpoRTo ToTaLe opeRe: 1.507.506,95 €

SPORT

Sopra, da sinistra, il Palazzetto dello sport in Piazza don milani, oggetto di un maxi intervento di riqualificazione con il 
rifacimento di copertura e serramenti oltre che la posa di un nuovo parquet per il basket e la creazione di una palestra 
come da progetto presentato per il “Decidilo Tu”. A destra, il Centro tennis di via Leoncavallo che è tornato operativo 
dopo una lunga chiusura grazie all’investimento sia sui campi da gioco sia sulla palazzina di spogliatoi e servizi.

n. descrizione dell’opera pubblica Stato

9 Rifacimento tetto palestra via molise l

10 Rifacimento copertura corpo palestra istituto mattei-di vittorio, via bizet 1 l

24 Rifacimento tetti palestra scuola via iqbal masih l

26 Manutenzione straordinaria palestra via Togliatti l

46 Risanamento spogliatoi palestra via Molise l

iMpoRTo ToTaLe opeRe: 918.641,31,87 €

SPORT E SCUOLA

Nelle foto qui a fianco, la 
Palestra di via Molise a 
Limito (Istituto Iqbal Masih) 
e la Palestra di via Togliatti 
(Istituto Mattei-Di Vittorio). 
Entrambe le strutture, 
che sono utilizzate sia in 
ambito scolastico che dalle 
associazione del territorio, 
sono state riqualificate.
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n. descrizione dell’opera pubblica Stato

3 imbiancature anno 2017 l

10 Manutenzione straordinaria aula magna via bizet 1 l

13 imbiancature edifici scolastici 2018 l

14 Sostituzione serramenti scuola primaria “bontempi nuova” l

19 sistemazione giardino scuola dell’infanzia via signorelli l

21 imbiancatura e verniciatura scuola primaria “bontempi” via bizet l

41 manutenzione e adeguamento strutturale scuola media via de gasperi l

49 imbiancature anno 2019 l

53 Manutenzione ordinaria urgente tetto scuola primaria “Monti” l

57 Messa in sicurezza scuola primaria “Monti” l

59 Lavori servizi igienici scuola secondaria mattei-di vittorio l

66 imbiancature anno 2020 l

iMpoRTo ToTaLe opeRe: 1.962.829,52 €

SCUOLA

Nella foto in alto a sinistra, alcuni dei quasi 3.000 
nuovi banchi consegnati in tutte le scuole cittadine 
per l’inizio dell’ultimo anno scolastico. Si tratta di 
arredi colorati e regolabili, di forma adatta anche 
a modalità di didattica innovative. Nella foto qui 
sopra, lavori di tinteggiatura alla scuola Bontempi 
di via Bizet: entrambi gli Istituti cittadini sono stati 
interessati da lavori di imbiancatura per rinfrescare 
aule, corridoi, palestre e refettori. Qui a fianco, i 
lavori di sistemazione del giardino della scuola 
dell’infanzia di via signorelli, che non poteva 
essere utilizzato a causa delle radici fuori terra e la 
vetustà dei giochi. Sono stati effettuati interventi 
sia sugli arredi sia sul verde posizionando nuovi 
alberi che creano uno schermo visivo dall’esterno 
e fanno ombra. Sono stati inoltre realizzati dei 
camminamenti e una nuova piastra giochi, sicura e 
adatta all’età dei bambini. 

n. descrizione dell’opera pubblica Stato

5 collegamento in fibra ottica delle scuole comunali l

34 Fornitura e posa di lavagne interattive multimediali nelle scuole comunali l

74 Reti locali scuole comunali l

75 progetto “ipad in classe” l

iMpoRTo ToTaLe opeRe: 3.288.965,48 €

SCUOLA DIGITALE

Nella foto a fianco e in basso, 
gli iPad forniti a tutti gli 
studenti delle scuole medie 
di Pioltello grazie al progetto 
Pioltello scuol@ 4.0. Nel 
dicembre del 2019 sono stati 
1.015 i tablet Apple consegnati 
agli alunni e 90 ai docenti, che 
hanno seguito un percorso di 
formazione per un totale di 
240 ore. Uno strumento che 
si è rivelato indispensabile 
per la didattica a distanza 
durante l’emergenza Covid. 
Sempre nell’ambito del 
piano di innovazione digitale 
dell’Amministrazione comunale 
tutte le scuole primarie sono 
state dotate di Lim (Lavagne 
interattive multimediali, vedi 
foto qui sotto) in totale 61, e 
tutti i plessi sono ora raggiunti 
da fibra ottica e quindi dotati 
di una rete Internet ad alta 
velocità.
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ambito GESTIONE DEL TERRITORIO
per quanto riguarda la gestione del Territorio, si è proceduto in questa legislatura ad approvare puntuali varianti al pgT 
vigente, sempre con la massima attenzione a un oculato consumo del suolo.

Numero variaNti Pgt

- delibera di c.c. 54 del 25/05/2017 variante tipologica e funzionale dell’area a servizi di parte dell’ambito identificato con 
la sigla v3e della Tavola 5 del  piano dei servizi vigente, da – servizi ricreativi- “verde in corso di esecuzione” a  Te3p - ser-
vizi Tecnologici – piattaforma ecologica in progetto”

- delibera di c.c. 77 del 27/07/2017 è stata adottata la “variante parziale al pgT relativamente gli atti costituenti il  docu-
mento di piano, il piano dei servizi e il piano delle Regole –  finalizzata al contenimento del consumo di suolo e per la 
riqualificazione delle aree degradate;

- delibera di c.c. 65 del 24/07/2019 - variante tipologica per la realizzazione di attrezzatura di interesse pubblico diversa da 
quella prevista nel piano dei servizi del vigente pgT: ambiti diversi previsti dal pop 2018-2019;

- delibera c.c. 47 del 27/07/2020 - approvazione rettifica grafica per errore materiale nel pgT vigente, relativo all’area di 
via Amendola angolo viale s. francesco (LidL);

delibera di consiglio comunale 25 del 17/03/2021. adozione variante parziale al Pgt, 
finalizzata al contenimento del consumo di suolo: stralcio (soppressione) dell’ambito 
strategico 13 (As 13) a destinazione residenziale, relativamente gli atti costituenti il documento 
di piano e documenti ad esso correlati (la Variante è stata approvata il 22/7/2021, ndr)

Nella foto sopra, un’immagine aerea del parco delle cascine, l’immensa area agricola tra pioltello e segrate. si tratta di 
un polmone verde da 2,5 milioni di mq, per il quale sono state cancellate dal pgt tutte le previsioni di sviluppo urbanistico
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PiaNi attuativi coNformi alle PrevisioNi del Pgt

ambiti di trasformazione

delibera di g.c. 142/2017: approvazione definitiva piano attuati-
vo di iniziativa privata (pii) relativo alle aree incluse nell’ambito 
di Trasformazione 10 (AdT 10) in via piemonte/Rotatoria sp121

delibera di g.c. 61/2019: approvazione definitiva modifiche 
planivolumetriche apportate al pii relativo alle aree incluse 
nell’ambito adT 2 proposte dalla Società La Rotonda iniziative 
immobiliari Srl

delibera di g.c. 52/2019: approvazione definitiva pii relativo 
alle aree incluse nell’ambito denominato AdT 6/7 in via san 
francesco/pordenone (ex via fermi) a destinazione produttiva, 
di proprietà esselunga Spa

delibera di g.c. 117/2020: approvazione definitiva pii relativo 
relativo alle aree incluse nell’AdT 9, conforme al pgT vigente, 
sito in via 1° maggio, a vocazione funzionale produttiva. pro-
prietà: immobiliare venus Srl

delibera di g.c. 177/2019: approvazione definitiva pii relativo 
alle aree incluse nell’adT 5, sito in via pordenone a vocazione 
funzionale produttiva. proprietà società d’Orsenigo friuli srl

comparti di riqualificazione

comparto di Riqualificazione 1 (cR1) del piano delle 
Regole (pdR) - permesso di costruire convenzionato (det. 

653/2017): approvazione schema di convenzione accessiva al 
permesso di costruire per la realizzazione di nuovo fabbricato 
a destinazione residenziale in via Correggio 10-12

RiTTAL via machiavelli loc. malaspina - permesso di 
costruire convenzionato - delibera gc 154/2017 - ap-

provazione schema di convenzione accessiva al permesso di 
costruire convenzionato per la realizzazione di fabbricato in 
via Nuova Rivoltana 91 - area di proprietà immobiliare 2C Spa

comparto di Riqualificazione 12 del pdR - permesso di co-
struire convenzionato - approvazione schema di convenzione 
accessiva al permesso di costruire per la realizzazione di 
fabbricato a destinazione residenziale in via de André snc

Piani di recupero

delibera gc 64/2019: approvazione definitiva del pii relativo 
alle aree incluse nell’ambito 51/a (via consacrazione) - “Ambito 
Residenziale di Completamento a volumetria controllata

delibera gc 31/2021: approvazione definitiva  piano di recupero 
convenzionato di iniziativa privata relativo alle aree poste in 
località “Rugacesio di sopra” a vocazione funzionale residenzia-
le e ricettiva

approvazione e sottoscrizione protocollo d’intesa con 
Rfi per la riqualificazione della vecchia stazione ferdi-

nandea e rivisitazione funzioni del nuovo fabbricato viaggiatori 
(Nuova stazione ferroviaria)

Nella foto, la 
riqualificazione di 
un’area degradata 
in Via Correggio: 
durante il 
mandato uno 
degli obiettivi 
nella gestione 
del territorio è 
stato il recupero 
di aree dismesse 
piuttosto che 
l’occupazione 
di nuovo suolo, 
anche attraverso 
piani di iniziativa 
privata

Nella foto sopra, la sede dell’azienda Rittal in via 
Machiavelli, zona Malaspina. Diverse aziende, durante 
gli ultimi anni, hanno scelto Pioltello per collocare le 
proprie sedi, lavorando in sinergia con gli indirizzi dati dal 
l’Amministrazione comunale per una ricaduta positiva sul 
territorio e per la Comunità

Nella foto, la stazione ferdinandea di Limito. Il protocollo 
d’intesa siglato con RFI consentirà la riqualificazione 
dell’edificio che ospiterà anche una nuova farmacia

PrIMA

DOPO
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oPere di urbaNizzazioNe iN attuazioNe di PiaNi 
attuativi  vigeNti (Pav) aPProvati Nel QuiNQueNNio 
comparti di riqualificazione (cr)
ambiti di trasformazione (adt)

l Opere eseguite, collaudate e consegnate al Comune
l Opere in fase di realizzazione
l Opera pianificata e da realizzare

cR1 - viA cORReggiO – peRmessO di cOsTRuiRe 
cONveNziONATO Riqualificazione funzionale dei tre giardini 
di via correggio, via mantegna e via pio X compreso 
riqualificazione tratto stradale a senso unico di via correggio 
con innesto su via Mantegna
importo opere, a parziale scomputo degli oneri di 
urbanizzazione, € 272.000 l  

cR12 – viA de ANdRè - peRmessO di cOsTRuiRe 
cONveNziONATO – Realizzazione accesso carrale e pedonale  
al comparto, con adattamento funzionale attuale area verde 
in fregio alla via stessa. 
importo opere, a parziale scomputo degli oneri di 
urbanizzazione, € 90.000 l

cOmpARTO immObiLiARe 2c spA (ORA RiTTAL) 
– viA mAcchiAveLLi - peRmessO di cOsTRuiRe 

cONveNziONATO. Opere di riordino e riqualificazione 
stradale con creazione parcheggio pubblico a servizio 
liceo e altri, hub autobus (nuova fermata per 4 bus) e 
completamento pista ciclopedonale.  
importo opere, a parziale scomputo degli oneri
di urbanizzazione, € 230.000 l

esseLuNgA spA – mANuTeNziONe sTRAORdiNARiA TRATTO 
sTRAdALe di viA giANbOLOgNA – Riqualificazione viaria 
incrocio tra le vie sansovino, michelozzo e giambologna con 
creazione corsia di accumulo mezzi su via giambologna in 
entrata ai magazzini della società. 
importo opere, a totale carico della società € 264.000 l 

AdT12 – pii viA ANseLmi e viA dANTe. Realizzazione 
del nuovo centro di raccolta differenziata in via 

Sondrio su area mezza a disposizione del Comune.  

importo opere, finanziato in parte a scomputo degli oneri di 
urbanizzazione del pii, in parte con la vendita dell’area della 
ex piattaforma di via dante e in parte da intervento della 
immobiliarere 2C Spa (ora RiTTaL) € 878.000 l

pAv 1 – pii (eX cis 3 -cis 10 deL pRg), sOcieTà AbiTARe 
piOLTeLLO (gRuppO cmb). Realizzazione parco urbano 
attrezzato di via Amendola/Aldo moro, 1° lotto funzionale. 
parco inaugurato e intitolato a Sandro pertini
importo opere eseguite, a parziale scomputo degli oneri di 
urbanizzazione, € 523.000 l
pianificato anche il 2° lotto funzionale del parco di cui è già 
stato approvato il progetto per un importo di € 360.000 
compreso riqualificazione viabilistica del tratto di via 
amendola da via Moro a San Francesco per un importo di € 
282.000

AdT 6/7 - piANO ATTuATivO di iNiziATivA pRivATA, 
ARee iNcLuse NeLL’AmbiTO iN viA sAN fRANcescO/

pORdeNONe ed eX viA feRmi - sOcieTà esseLuNgA spA.
- Realizzazione parco lineare e pista ciclopedonale lungo la 
via San Francesco (controviale dismesso) nel tratto da via 
pordenone a via canova e a seguire fino alla via grandi (lato 
sud ambito). parco intitolato a frida Khalo
importo opere, a parziale scomputo degli oneri di 
urbanizzazione, € 318.000 l
- Ricollocazione e rigenerazione orti urbani via grandi, via s. 
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Francesco.
importo opere, a parziale scomputo degli oneri di 
urbanizzazione, € 38.000 l

- a titolo di opera aggiuntiva non scomputabile dagli 
oneri generati dall’intervento, l’operatore si impegna 

alla dismissione, con demolizione, dell’attraversamento 
pedonale sospeso lungo la via San Francesco all’altezza 
della multisala uci cinema e contestuale riqualificazione 
delle aree interessate. 
importo opere, a totale carico della società esselunga, € 
42.000 l 

AdT 9 - piANO ATTuATivO di iNiziATivA pRivATA, ReLATivO 
ALLe ARee iNcLuse NeLL’AdT 9 di viA 1° mAggiO
Realizzazione area a verde di mitigazione e parcheggio 
pubblico lungo la via 1° Maggio ang. rotatoria nuova Sp 
121. Completamento tratto di piasta ciclopedonale di 
collegamento dalla via 1° Maggio a via piemonte sino al 
SupermeRcato aldi. Completamento marciapiede mancante 
(Lato Nord) lungo la via 1° maggio e fino ad angolo rotatoria 
nuova Sp 121. 
importo opere, a parziale scomputo degli oneri di 
urbanizzazione, € 388.000 l

pROTOcOLLO di iNTesA TRA cOmuNe di piOLTeLLO 
e sOcieTà esseLuNgA spA peR L’esecuziONe di 

uN NuOvO TRATTO sTRAdALe di RAccORdO deLLA 
viA pORdeNONe cON viAbiLiTà d’AccessO AL ceNTRO 
iNTeRmOdALe di segRATe (Oggi WesTfieLd), 1° LOTTO 2° 
sTRALciO (cAssANese bis)
il primo progetto dell’opera è stato approvato dal Comune 

5.693.000 euro: valore 
totale delle opere 

pubbliche a servizio della comunità realizzate 
in seguito a operazioni urbanistiche approvate 
dall’amministrazione comunale

Nella foto qui sopra, il progetto di variante proposta 
dall’Amministrazione comunale per mitigare 
l’impatto della futura Cassanese Bis in particolare 
per quanto riguarda la viabilità nella zona tra la 
Cassanese e Seggiano. L’ipotesi è al momento al 
vaglio del tavolo regionale impegnato sul progetto. 
Nella foto in alto, la demolizione del ponte di via 
San Francesco (foto a sinistra) ormai poco utilizzato 
e abbandonato da anni al degrado. Qui a fianco, 
la fermata degli autobus realizzata, assieme a 
una nuova area parcheggi, nella zona del liceo 
Machiavelli. Nella pagina a fianco, a sinistra il 
nuovo Parco Sandro Pertini e la nuova piattaforma 
ecologica di via Sondrio.

di pioltello con det. 323/2015 oggi in fase di revisione sulla 
scorta anche dei tavoli tecnici con regione e gli altri enti 
interessati alla viabilità sovracomunale sopracitata. oltre 
alla realizzazione della bretella è prevista la rimodulazione 
della via pordenone dalla rotatoria di via grandi a quella di 
via gianbologna con riqualificazione della banchina stradale 
(lato esselunga) mediante la creazione di un marciapiede 
e parcheggi in linea oltre alla corsia di accumulo mezzi 
pesanti in entrata ai magazzini esselunga di via grandi (sia 
quelli esistenti che in fase di realizzazione): progetto con 
verifica di invarianza idraulica, in fase di approvazione con 
relativa convenzione accessiva.
importo opere, a totale carico della società esselunga:
- € 1.600.000: nuovo tratto stradale di raccordo della via 
pordenone con viabilità d’accesso al Centro intermodale di 
segrate (oggi Westfield) l
- € 600.000: rimodulazione della via pordenone l

piANO di RecupeRO cONveNziONATO di iNiziATivA pRivATA 
ReLATivO ALLe ARee iN LOcALiTà “RugAcesiO di sOpRA” 
Realizzazione parcheggio pubblico lungo la strada “vicinale 
per Rugacesio”; riqualificazione funzionale di via Rugacesio  
nel tratto di strada “vicinale per Rugacesio”; completamento 
del tratto di pista ciclabile da via giambologna fino all’abitato 
di Rugacesio di Sotto.
importo opere, a parziale scomputo degli oneri di 
urbanizzazione, € 90.000 l
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cessioNe di aree Per servizi e iNfrastrutture iN attuazioNe di PiaNi attuativi vigeNti  
(Pav) e aPProvati Nel QuiNQueNNio: comparti di riqualificazione (cr) e ambiti di trasformazione adt)  

EDILIzIA PrIVATA

Progetto “Togliere l’amianto dai tetti di Pioltello”
dal 2017 l’ufficio edilizia privata ha avviato un’attività 

di ricognizione delle coperture in amianto delle abitazioni 
private per creare una mappa condivisibile anche 
dall’esterno con livelli di accesso differenziati. i dati, derivanti 
da una mappatura fornita in prima battuta da ATs e dalla 
cartografia di rilievo ARpA sul territorio comunale hanno 
generato un’attività di verifica da parte degli uffici finalizzata 
alla rimozione/messa in sicurezza delle coperture in 
amianto  da parte dei privati nell’ambito del programma 
“pioltello salute”. L’Attività svolta dagli uffici ha comportato 
l’implementazione del database integrato tra le fonti 
documentali ATs e uT e desunte dalla cartografia ARpA: ad 
oggi sono stati mappati n. 355 casi, di cui:

• 225 conclusi (amianto rimosso o non esistente), di cui 9 in 
attesa di conclusione della pratica edilizia;
• 65 in corso (amianto da rimuovere e/o bonificato e/o da 
rivalutare, procedimento aperto);
• 19 in corso di attivazione (deve essere avviato il 
procedimento con la richiesta di valutazione della 
copertura);
• 35 da verificare e approfondire – già 
pianificati

Progetto Periferie
costante controllo e verifiche con gli 
amministratori di condomini e tecnici del 
quartiere Satellite nell’ambito del progetto 
“periferie al centro”.

Progetto “bonus 110%”
L’ufficio edilizia privata sta 

gestendo da ottobre 2020 le molteplici e 
straordinarie richieste di accesso atti da 
parte di amministratori di condomini, tecnici 
e privati che vogliono accedere al bonus 
di ristrutturazione 110% per  acquisire la 
documentazione per verifica congruità 
immobili pervenute da parte dei cittadini 
con conseguente copiosa presentazione di 
pratiche edilizie di adeguamento immobili 
con numeri fuori dall’ordinario.

amministrazione digitale
L’Amministrazione comunale ha avviato nel 2016, in 
adempimento della Legge delega del governo, il progetto 
“Amministrazione digitale”, la cui prima fase ha visto la 
realizzazione del SIT - Sistema Informativo Integrato, 
costituito dalla grafica (foto aeree, mappe catastali, curve 
di livello, cartografie tematiche, ecc..) e dal database (dati 
alfanumerici descrittivi delle aree di monitoraggio e dati 
quali-quantitativi provenienti dalle rilevazioni periodiche), che 
permette la gestione delle informazioni relative al territorio 
secondo un modello che prevede la stretta integrazione 
fra gli elementi cartografici in esame e le informazioni 
alfanumeriche contenute all’interno del database. Tale fase 
è stata realizzata attraverso una software house costituita 
dai seguenti applicativi: Archi7, cadcloud8, vistrach, cportal;
il progetto è continuato ne quinquennio con la 
digitalizzazione di:

SUE - Sportello Unico dell’Edilizia, strumento che permette 
di presentare e gestire telematicamente tutte le pratiche 
legate all’edilizia residenziale, e costituisce l’unico punto di 
accesso territoriale consentito e il riferimento per architetti, 
ingegneri, geometri e privati cittadini; riceve e gestisce 
infatti tutte le domande, dichiarazioni, segnalazioni o 
comunicazioni inerenti SCia, Comunicazioni di inizio lavori, 
permessi di costruire e ogni altro atto di assenso in materia 
di attività edilizia;

SUAP - Sportello Unico per le Attività Produttive, sportello 
telematico per tutti i procedimenti che abbiano ad oggetto 
l’avvio e l’esercizio di attività produttive e di prestazione 
di servizi, e quelle relative alle azioni di localizzazione, 
realizzazione, trasformazione, ristrutturazione o 
riconversione, ampliamento o trasferimento nonché 
cessazione o riattivazione delle suddette attività; 

MUTA – Modello Unico Trasmissione Atti, piattaforma 
telematica sviluppata dalla Regione Lombardia consistente 
in moduli univoci per l’esercizio delle funzioni trasferite 
ai comuni in materia sismica, al fine di potenziare la 

comunicazione tra committenti, 
professionisti, enti locali, e 
strutture tecniche competenti 
in materia sismica; gestisce 
dati e documentazione in 
formato digitale, partendo 
dalla compilazione online della 
domanda e l’invio degli allegati 
tecnici di progetto; conserva 
i documenti informatici (sia 
modulistica che allegati 
progettuali sottoscritti con 
firma digitale) in un archivio 
digitale; uniforma la gestione 
della procedura sul territorio 
regionale;

Quanto sopra ha semplificato 
notevolmente l’accesso alle 
informazioni da parte di 
professionisti e cittadini.

adt 9 - PiaNo attuativo di iNiziativa Privata, 
rELATIVO rELATIVO ALLE ArEE INCLuSE 
Nell’ambito di trasformazioNe 9 (adt 9) 
di via 1° maggio. Cessione di aree  avvenuta 
contestualmente alla stipula della convenzione 
accessiva al piano attuativo per un totale di mq 
55.175. aree ubicate a nord del centro sportivo di 
via piemonte e sino all’attuale’area eventi e a sud 
del centro sportivo.

Nella foto, un’immagine aerea dell’area eventi in 
via Piemonte di fronte al municipio, acquisita dal 
Comune a Nord del centro sportivo.

adt 9 - PiaNo attuativo di iNiziativa Privata, relativo alle aree iNcluse Nell’ambito di 
trasformazioNe 9 (adt 9) di via 1° maggio. Cessione di aree  avvenuta contestualmente alla stipula della 
convenzione accessiva al piano attuativo per un totale di mq 55.175. aree ubicate a nord del centro sportivo di 
via piemonte e sino all’attuale area eventi e a sud del centro sportivo.

sopra, l’area acquisita dal comune di pioltello dove sarà effettuata la piantumazione di 8.000 alberi nell’ambito 
del progetto “Forestami” (vedi articolo pag. 4)

adt 12 – PiaNo iNtegrato di iNterveNto 
di via t. aNselmi e via daNte a limito 
Cessione di aree avvenuta in parte alla stipula 
della convenzione accessiva al piano attuativo 
e in parte pianificata per un totale mq 55.000. 
aree verdi ubicate all’interno del pLiS 
denominato “parco delle Cascine”.
Nella foto, una porzione dell’area acquisita dal 
Comune.
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ambito ISTRUZIONE PUBBLICA

L’offerta formativa della città di pioltello comprende la for-
mazione che si articola dalla scuola dell’infanzia fino all’i-
struzione degli adulti. Nei cinque anni di mandato l’ammini-
strazione comunale ha continuato a sostenere il diritto allo 
studio che, oltre a prevedere sostegno economico al fun-
zionamento della autonomie scolastiche, comprende pro-
getti di ampliamento dell’offerta formativa sulla base di un 

tema individuato, coerente con i programmi contenuti nel  
documento unico di programmazione. L’Amministrazione 
comunale, quindi, con il piano garantisce il sostegno all’a-
zione educativa della scuola erogando finanziamenti per 
potenziare l’autonomia scolastica, sia fornendo servizi alle 
famiglie, che offrendo occasioni di arricchimento educativo 
a disposizione della comunità educante.

Nel dettaglio l’ammiNistrazioNe comuNale di Pioltello:

• fornisce gratuitamente a ogni edificio scolastico il riscaldamento, la corrente, le linee 
telefoniche

• effettua manutenzioni quotidiane di piccola entità, con i propri mezzi e con i propri operai 
e dipendenti

• cura il verde dei giardini delle scuole, provvede al taglio dell’erba e alla rimozione di foglie 
e rami

• acquista gli arredi scolastici
• sostiene con propri finanziamenti le scuole dell’infanzia paritarie
• opera per le pari opportunità per tutti
• assicura e organizza il servizio di refezione
• organizza pre e post-scuola nelle scuole dell’infanzia e primarie
• paga i libri di testo per le scuole primarie
• sostiene gli alunni meritevoli con borse di studio
• fornisce alle scuole i fondi di funzionamento
• finanzia la spesa per i registri e gli stampati
• eroga finanziamenti per il materiale di pulizia e farmaceutico
• offre attività e progetti per l’ampliamento dell’offerta formativa, senza spesa per le scuole
• finanzia la mediazione culturale per gli alunni stranieri
• finanzia il sostegno psicopedagogico agli alunni con l’attività di professionisti in materia
• dà sostegno economico alle progettualità didattico-formative delle scuole
• finanzia il servizio di orientamento scolastico

Le competenze 
in tema di 
programmazione degli 
interventi per il diritto 
allo studio, a seguito 
dell’abrogazione della 
Legge Regionale n° 31 
del 1980, permangono 
in capo ai Comuni 
in virtù del d.lgs. n. 
267/2000 (artt. 3 e 13) 
e della L.R. n. 19/2007 
(art. 7, comma 5). 

Il servizio Istruzione, oltre 
all’elaborazione del Piano per il diritto 
allo studio, ha organizzato negli anni 
alcuni interventi di supporto alla 
funzione docente, attraverso corsi 
formativi, convegni, ecc. Oltre ai servizi 
storicamente erogati ed elencati nella 
tabella a pag. 30, si segnalano alcune 
attività recenti e rilevanti: Progetto 
Pioltello scuol@ 4.0. Piano della scuola 
digitale della Città di Pioltello: fornitura 
di un Apple iPad (vedi foto in basso) a 
tutti gli alunni e a tutti gli insegnanti 
delle scuole secondarie di primo grado, 
nell’anno scolastico 2018/2019, con una 
formazione specifica e approfondita 
agli insegnanti.

PROGETTO
SCUOLA 4.0

ArrEDI SCOLASTICI
Nel luglio 2020 l’A.c. ha partecipano al bando pON “per 
la scuola, competenze e ambienti per l’apprendimento” 
2014-2020 – Asse ii – infrastrutture per l’istruzione – fondo 
europeo di sviluppo Regionale (fesR) – Obiettivo specifico 
10.7 – Azione 10.7.1 - “interventi di riqualificazione degli 
edifici scolastici, anche per facilitare l’accessibilità delle 
persone con disabilità”, aggiudicandosi un finanziamento 
di € 160.000,00 per l’acquisto di banchi nuovi per tutte le 
scuole primarie e secondarie di primo grado, stanziando 
pari somma nel bilancio comunale, per un totale di euro 
320.000,00 (vedi pag. 18).

SErVIzIO DI EDuCATIVA SCOLASTICA
Nell’A.s. 2020/2021 l’Amministrazione comunale ha 
implementato il servizio di educativa scolastica sulla base 
dei bisogni analizzati con le scuole e con i servizi sociali, 
stanziando una quota aggiuntiva di euro 20.000,00 
diminuendo lo stanziamento dell’ampliamento dell’offerta 
formativa. Lo stesso è stato fatto per il servizio dello 
Sportello psicopedagogico, con un aumento dello 
stanziamento previsto precedentemente.

SErVIzIO 
di Pre-Post 
SCuOLA 
Nel 2016 era 
previsto solo 
per la scuola 
primaria. 
Nell’anno 
scolastico 
2018/2019 è 
stato esteso 
anche alla scuola 
dell’infanzia 
con un 
corrispondente 
aumento dello 
stanziamento.

g Relazione fine mandato 2016-2021: da pag. 35 a pag. 37 
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seRviziO 2016 2021 mOdALiTà iMpoRTo biLaNCio 2021

Mensa scolastica Sì Sì Concessione 440.000,00

acquisto libri di testo Sì Sì diretta 67.352,00

Convenzione scuole paritarie Sì Sì Contributo alle scuole 136.000,00

Sportello Psicopedagogico Sì Sì Affidamento ad Azienda futura 35.000,00

Convenzione con Comune di Segrate No Sì Contributo al Comune 3.000,00

mediazione culturale Sì Sì progetto FaMi 0

servizio di pre-post scuole dell’infanzia No Sì Affidamento ad Azienda futura 20.000,00

Servizio di pre-post scuole primarie Sì Sì Affidamento servizio

Progetto Orientiamoci Sì Sì diretta 10.784,80

funzionamento autonomie scolastiche Sì Sì Contributo alle scuole 49.130,00

Ampliamento offerta formativa Sì Sì Contributo alle scuole 63.036,00

Contributo per scuola digitale No Sì Contributo alle scuole 8.000,00

Contributo per servizio copia-stampa Sì Sì Contributo alle scuole 5.000,00

Contributo per registri e stampati Sì Sì Contributo alle scuole 5.500,00

Acquisto materiale di pulizia e farmaceutico Sì Sì Contributo alle scuole 23.000,00

Contributi alle scuole speciali Sì Sì Contributo alle scuole 1.050,00

prestazioni miste Sì Sì Contributo alle scuole 43.484,00

ELENCO PRINCIPALI SERVIzI SCOLASTICI EROGATI DAL COMUNE 

SCuOLA SErALE
Nel 2018 è stato avviato il 
corso serale della scuola 
secondaria di secondo 
grado rivolto agli adulti per 
l’indirizzo socio-sanitario. il 
corso si è tenuto fino al 2020 
nelle strutture comunali 
in virtù di una convenzione 
sottoscritta con il Comune, 
il cpia2 e l’iis machiavelli. 
dall’A.s. 2020/2021 il corso si 
è trasferito nella sede dell’iis 
machiavelli di via milano.

Qui sopra, l’inaugurazione del corso serale avviato nel 2018 presso l’Istituto Machiavelli. Per gli studenti, 
in gran parte adulti che possono così terminare il loro percorso di studi, è disponibile un indirizzo socio 
sanitario. Nel 2021, terzo anno di attività del corso, sono arrivati al diploma i primi studenti iscritti. Il 
progetto è frutto della collaborazione tra l’istituto scolastico e l’Amministrazione comunale.

Nella foto a destra, 
gli studenti delle 
scuole superiori 
all’uCi Cinemas 

di pioltello dove si 
tiene Orienta day, tradizionale 

momento di incontro tra i giovani 
e le aziende e le università oltre ad 
approfondimenti con esperti sul tema 
della scelta del percorso scolastico 
o lavorativo. L’evento, sempre molto 
partecipato da ragazzi e famiglie, si 
è tenuto online, a distanza, dopo lo 
scoppio dell’emergenza covid-19 che ne 
ha impedito il consueto svolgimento.

A sinistra, gli studenti 
premiati lo scorso anno 
con le borse di studio 
messe a disposizione 
dall’Amministrazione 
comunale. Ogni anno 
sono decine i giovani 
pioltellesi che, grazie 
al proprio impegno 
nello studio in tutti i 
gradi d’istruzione - dalle 
medie fino all’università - 
vedono riconosciuti i loro 
risultati con un contributo 
economico utile per il 
proseguimento degli studi.

Nella foto a sinistra, gli alunni delle scuole 
primarie assieme alla Protezione civile e agli 
studenti del liceo in veste di “guide” nella 
Besozza per il progetto a spasso nei parchi. 
Sopra, un incontro di educazione alla legalità 
digitale e all’uso consapevole della rete con il 
comandante della polizia locale Mimmo Paolini. 
Sono tra i progetti organizzati nell’ambito del 
POF (Piano dell’offerta formativa) comunale.
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il servizio di gestioNe dei rifiuti urbaNi
il servizio di gestione dei rifiuti urbani del territorio vede 
la raccolta dei rifiuti in modo differenziato sia a domicilio 
che presso il centro di Raccolta, il relativo trasporto 
agli impianti di destinazione finale, i servizi di pulizia 
delle strade e i servizi connessi alla pulizia del territorio 
comunale quali parchi, giardini, aree gioco, mercati ecc, i 
servizi di educazione ambientale, le forniture, le attività di 
comunicazione ed informazione.
in particolare i servizi in atto prevedono:

• sistema di raccolte differenziate esteso all’intero 
territorio del comune sia domiciliari che mediante 
conferimenti diretti da parte degli utenti in postazioni 
sul territorio (solo farmaci e pile esauste) o presso il 
centro di Raccolta Rifiuti

• Raccolta domiciliare su prenotazione dei rifiuti 
ingombranti

• Spazzamento strade meccanizzato, comprese piste 
ciclabili su sede propria, frequenze bisettimanali o 
settimanali mediante spazzatrici e mini spazzatrici

ambito CICLO DEI RIFIUTI

A sinistra, un’immagine del Parco della Besozza, 
arricchito negli ultimi anni con aree fitness 
e un’area ristoro affidata in concessione a 
un operatore. In basso, un momento della 
manifestazione “Expo degli animali” nel parco.

Realizzazione di nuova piattaforma 
ecologica le cui opere sono state 
poste a carico del privato nell’ambito 
dell’attuazione di un programma 
integrato d’intervento Ad12 con 
l’obiettivo di garantire ai cittadini una 
struttura più adeguata  e a norma. 
Avvio nuova piattaforma anno 2019

Nelle foto a destra, l’accesso alla nuova 
piattaforma ecologica che avviene 
tramite carta dei servizi ed è riservato ai 
cittadini pioltellesi; l’interno del centro di 
raccolta rifiuti di via Sondrio

Progetto “Presidio Parco della besozza”
bando per la concessione della gestione della parte 
settentrionale del parco della besozza per creare un 
polo attrattivo ricreativo e socializzante e limitarne 
contemporaneamente un uso distorto e scorretto. 
Attuato negli anni 2018-2019.

Progetto Proteggere 
gli aNimali
Realizzazione manifestazione 
“expo degli animali” presso 
il parco della besozza che 
ha visto coinvolti veterinari, 
educatori cinofili, associazioni 
di promozione e del benessere 
animale con il fine di ricreare 
momenti di svago e conoscenza 
del cane sia nella cura che nelle 
attività umane con cui esso 
collabora (es: ricerca persone 
disperse, cani poliziotto ecc.). 
Anni 2018-2019

• Servizio di pulizia manuale di vie, piazze, piste ciclabili 
e ciclopedonali, marciapiedi, anche soggetti a servizio 
di pubblico transito o uso, viali dei parchi e dei giardini 
pubblici, raccolta dei rifiuti anche a seguito di mercati, 
sagre, feste e manifestazioni in genere, raccolta 
siringhe abbandonate, pulizia di caditoie stradali e 
bocche lupaie, svuotamento e pulizia cestini porta 
rifiuti, raccolta foglie, spurgo presso gli edifici pubblici, 
pulizia aree cani

• Ritiro e smaltimento di rifiuti pericolosi
• gestione del centro di Raccolta Rifiuti
• pulizia dei mercati
• spurghi presso edifici pubblici
• diserbo stradale
• Servizio salatura strade 

campagne informative al fine di migliorare 
qualitativamente e quantitativamente la raccolta 
differenziata e di diffondere presso l’utenza comportamenti 
eco-compatibili attraverso:

• Realizzazione e stampa di libretti/opuscoli/depliant 
illustrativi in merito alle raccolte differenziate;

• organizzazione di progetti e corsi presso le scuole, 
centri estivi, centri anziani

• stampa di volantini e manifesti
• Forniture di materiale a valenza “ecologica”, 
• partecipazione al distretto unico del commercio
• adesione a campagne di sensibilizzazione ambientale 

(es. “puliamo il mondo” di Legambiente, “M’illumino di 
meno”)

g Relazione fine mandato 2016-2021: da pag. 37 a pag. 39
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soNo stati imPlemeNtati i segueNti servizi 

• presa in consegna nuovo centro di Raccolta Rifiuti
• Accesso in automobile al centro di Raccolta Rifiuti mediante carta carta Regionale 

dei Servizi o un documento attestante la residenza a pioltello
• Autodichiarazione per accesso con furgone in luogo del permesso per facilitare gli accessi 
• censimento dei cestini (circa 800) e la progressiva sostituzione dei modelli vecchi 

con cestini nuovi, con posacenere e coperchio
• Raccolta differenziata presso i mercati
• dispenser per sacchetti per aree cani con sanificazione delle stesse due volte/anno
• Controllo satellitare degli automezzi
• agenti accertatori
• piantumazione 50 alberi
• realizzazione parco-giochi per bambini in via tobagi
• Centro Ambientale Mobile
• Pulizia delle strade con lancia in pressione senza spostare l’auto dove possibile
• Nuove forniture di materiali

gestioNe Particolare del servizio duraNte la PaNdemia

• Raccolte ad hoc per le utenze in difficoltà
• informazioni ad hoc sulle corrette modalità di gestione dei 

rifiuti in pandemia
• sanificazione strade
• progetto formativo di sostenibilità ambientale nell’ambito del 

progetto per la partecipazione al bando regionale “distretti 
del Commercio per la ricostruzione economica territoriale 
urbana”  in collaborazione con AmsA società affidataria del 
Servizio di igiene urbana per sensibilizzare ristoratori e gestori 
di bar di nazionalità straniera alla corretta differenziazione dei 
rifiuti per una migliore riciclabilità

Nelle foto in alto, alcuni dei nuovi servizi 
implementati durante il mandato. A 
sinistra, il Centro Ambientale Mobile 
(CAM) di Amsa, che ha fatto tappa in 
Piazza Mercato per aiutare i cittadini 
nella raccolta di alcuni tipi di rifiuti e 
sensibilizzarli al corretto smaltimento 
presso la piattaforma ecologica. Al 
centro, uno dei nuovi cestini stradali 
installati in città dotati di posacenere e 
copertura. A destra, uno dei dispenser di 
sacchetti per la raccolta delle deiezioni 
animali collocati presso le aree cani 
della città. Qui sopra, una spazzatrice 
automatica in azione in piazza Mercato: 
durante l’emergenza Covid-19 sono stati 
effettuati interventi di sanificazione 
delle strade.

emergeNza covid-19

seRviziO durata importo

Servizio di igiene urbana 5 anni 12.170.000,00

smaltimento frazione residuale degli Rsu annuale 580.00,00

smaltimento frazione organica degli Rsu 3 anni 230.00,00

Percentuale raccolta differenziata 
2016: 62,69%
2019: 69,31%

Raccolti 15.000/17.000 tonnellate all’anno 
di rifiuti con un progressivo aumento delle 
quantità dall’anno 2016 all’anno 2019 e una lieve 
inversione della produzione nell’anno 2020 (per 
effetto della pandemia)

Produzione pro-capite di rifiuti 
2016: 407, 68 kg per abitante all’’anno
2019: 460,16 kg per abitante all’’anno

iNdagiNe customer satisfactioN
voto utenza sulla soddisfazione globale del 
servizio di igiene urbana e raccolta rifiuti 

2017: 8,1/10
2018: 8,1/10
2019: 8,2/10
2020: 8,00/10

Fonte: ISPRA - Istituto Superiore per la Protezione
e la Ricerca Ambientale

+7%
CrESCITA DELLA rACCOLTA 

differeNziata dal 2016 al 2019
Secondo i dati raccolti da Ispra Ambiente la percentuale 
di raccolta differenziata nel comune di Pioltello è 
passata dal 62,69% al 69,31% nel periodo dal 2016 al 
2019. una crescita vicina al 7%, che supera la media 
registrata tra tutti Comuni della Città metropolitana 
di milano. la riduzione dell’indifferenziato e un 
miglioramento del dato sulla raccolta differenziata 
era uno degli obiettivi principali nel mandato 
dell’amministrazione comunale sul fronte della 
gestione dei rifiuti. 
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ambito SOCIALE

Nel quadro sinottico sottostante viene rappresentata la spesa sociale nel periodo 2016-2020. La spesa sociale 2020 
è fortemente caratterizzata dall’impatto della pandemia da covid-19 che ha orientato la destinazione a sostegno di 
particolari ambiti di fragilità e/o nuovi bisogni così come alcuni interventi a livello governativo (ad es. il Reddito di 
cittadinanza) o regionale hanno indotto l’ente a rivedere alcuni ambiti di intervento precedentemente attivati per evitare 
sovrapposizione tra le misure.

descrizione 2016 2020

interventi infanzia, minori e asilo nido 1.870.911,32 2.190.475,14

interventi per la disabilità 1.532.470,81 1.973.057,16

interventi per anziani 186.625,59 224.140,65

interventi per soggetti a rischio esclusione 1.305.991,04 1.180.924,44

interventi per famiglie 405.182,87 198.653,27

interventi per diritto alla casa 108.183,90 68.034,77

programmazione e governo dei servizi sociosanitari e sociali 471.502,42 1.161.116,56

5.880.867,95 6.996.401,99

A seguire un dettaglio degli interventi più significativi:

missione 12 diritti sociali, politiche sociali e famiglie

+19%
Incremento dei fondi 

del Bilancio comunale 
destinati alle politiche 

sociali dal 2016 al 2020

Progetto “Periferie al ceNtro”
Progetto di riQualificazioNe del Quartiere “satellite” 

il comune di pioltello ha aderito all’invito di città metropolitana presentando il programma 
di intervento denominato “periferie al centro – Riqualificazione del Quartiere satellite” 
approvato con deliberazione di giunta comunale n. 1 del 6.07.2016, che è stato inserito 
nel progetto di candidatura di città metropolitana “Welfare metropolitano e rigenerazione 
urbana – superare le emergenze e costruire nuovi spazi di coesione e di accoglienza”, 
articolato in sei programmi di intervento. 

A fine 2016 è stato comunicato, da parte di città metropolitana, che il progetto era stato 
ammesso al finanziamento e nel marzo 2017 è stata sottoscritta la convenzione tra la 
presidenza del Consiglio dei Ministri e Città metropolitana di Milano per l’attuazione del 
progetto. Tale progetto ha operato su alcuni assi portanti: le donne, il contrasto alla povertà 
e il lavoro, l’abitare, la riqualificazione del territorio, la coesione sociale, la sicurezza.
 
attraverso una gara ad evidenza 
pubblica si sono individuati i partner 
del terzo settore con i quali i servizi 
sociali hanno lavorato in questo 
triennio. Le azioni progettuali si sono 
basate su Coesione sociale, Abitare, 
Lavoro 

sono stati identificati dei luoghi per 
lo svolgimento di queste attività, dei 
negozi in via Wagner nei quali sono 
state svolte attività con gli abitanti del 
quartiere volte alla riqualificazione 
sociale e/o urbanistica del quartiere. di 
seguito, in breve, le azioni sviluppate.

Nella foto in basso, 
la mostra “Il Satellite 
al centro. abitare e 
progettare un quartiere 
- mondo”, inaugurata al 
centro civico bonoua 
nel  settembre 2019. gli 
studenti di Architettura 
e urbanistica hanno 
realizzato dei modelli 
nell’ambito del progetto 
MoST nato dalla 
collaborazione tra 
Comune e politecnico di 
Milano. 

COESIONE SOCIALE

Family work Hub incontri rivolti a mamme con figli nella fascia di età 0-6 avente come obbiettivo l’inserimento 
lavorativo e la conoscenza/relazione fra donne

Emporio solidale in collaborazione con Caritas ambrosiana e cittadina

 

A destra, alcune delle donne 
partecipanti al progetto Family 
work Hub, spazio attrezzato 
in via Wagner dedicato al 
ricollocamento lavorativo 
gestito dalla Cooperativa 
Arti e Mestieri Sociali. Qui 
le neo mamme possono 
affidare i bambini a educatrici 
professionali e intraprendere 
percorsi di formazione e 
orientamento per riavvicinarsi 
al mondo del lavoro. Lo 
spazio era anche un’occasioni 
per condividere le proprie 
tradizioni e culture con diverse 
opportunità di scambio anche 
conviviali.

Nella foto, l’Arcivescovo di 
Milano Mario Delpini assieme 
ad alcuni volontari di Caritas 
all’interno del nuovo Emporio 
della Solidarietà inaugurato 
nel giugno 2021 nei locali 
dell’oratorio della Parrocchia 
Beata Vergine Assunta di 
Seggiano. Il supermercato 
solidale, dedicato a cittadini 
e famiglie in condizioni di 
fragilità segnalate dai centri 
d’ascolto e dai servizi sociali, 
è stato realizzato grazie a 
un investimento di 40mila 
euro dell’Amministrazione 
comunale attraverso fondi 
del Bando Periferie vinto 
dal Comune di Pioltello nel 
2016. Il progetto è frutto 
della collaborazione tra 
Comune, Caritas Ambrosiana, 
Caritas Pioltello e parrocchie 
cittadine.

g Relazione fine mandato 2016-2021: da pag. 39 a pag. 42 
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Cura del territorio del quartiere attraverso azioni 
di riqualificazione, abbellimento, cura e pulizia 
degli spazi pubblici, di seguito alcuni esempi:

• Rondini: gruppo di donne che si prendono 
cura (apertura e chiusura) dell’anfiteatro;

• Colibrì: secondo gruppo, formato da giovani, 
funzionale alla cura e al decoro delle vie 
interne al quartiere

• progettazione di un intervento di rifacimento 
funzionale e artistico delle vasche che 
ospitavano la bocciofila e i campi sportivi

• “Aggiungi un posto a tavola”: pranzo condiviso 
con giochi, laboratori, letture, mostre e 
musica sul sagrato della chiesa maria Regina, 
con presentazione degli elaborati del MoST - 
Migration over Satellite Town

• fumetti #storiediQuartiere dal titolo “Cantieri 
del cambiamento” e “Dove il mondo si 
incontra” (contenente la mappa delle realtà 
sociali del territorio)

• attivazione di un percorso (piantumazioni, 
decorazione, ascolto della cittadinanza 
attiva) funzionale alla scrittura di un Patto di 
collaborazione per i beni comuni

• Dialoghi nel futuro - percorsi di cittadinanza 
attiva: accompagnamento di alcuni gruppi di 
cittadini del Satellite (giovani, donne ecc.) a 
immaginare un quartiere diverso, realizzabile 
con azioni concrete da attuare dai cittadini 
stessi

Sopra, la colorata e lunghissima tavolata allestita in via Leoncavallo il 29 settembre 2019 in occasione 
dell’evento Aggiungi un posto a tavola che ha visto la partecipazione di più di 700 cittadini italiani e 
stranieri, insieme per un momento di conoscenza e condivisione delle proprie tradizioni gastronomiche. 
L’iniziativa, che prevedeva anche mostre ed esibizioni di gruppi folkloristici, rientra tra le attività previste 
per il quartiere Satellite nell’ambito del piano di riqualificazione “Periferie al Centro” avviato nel 2016.

abitare

Lo Sportello Abitare fin da subito ha riscontrato le seguenti 
problematiche: 

• proprietari che hanno accumulato debiti per il pagamento 
del mutuo e che hanno subito o subiranno il pignoramento 
della casa con conseguente vendita all’asta 

• Liberazione dell’alloggio conseguente al pignoramento 
subito dal proprietario che non ha pagato il mutuo 

• Arretrati nel pagamento dell’affitto
• Altre problematiche (residenza, acquisti di case all’asta, 

utenze) 

azioni di housing sociale acquisizione di appartamenti per 
l’ospitalità temporanea di soggetti con problematiche relative 
all’abitare

LAVOrO

per questa linea di progettazione sono state attivati i seguenti 
servizi:

Sportello lavoro accompagnamento verso 
l’autoimprenditorialità con l’attivazione di nuove start up
formazione attivando corsi di qualificazione personale

Nella foto sopra, il numero 1 del fumetto 
#StoriediQuartiere realizzato da un’illustratrice 
pioltellese con protagonisti cittadini e associazioni del 
Satellite. Qui a destra, l’inaugurazione della recinzione 
dell’area dell’anfiteatro di via Mozart, affidato alla 
gestione delle rondini. Il gruppo di cittadine volontarie 
del Satellite si è occupato dell’apertura e della chiusura 
dello spazio oltre che della pulizia e della cura. In basso, 
un momento della tradizionale Festa della Luce e 
della Pace organizzata dall’associazione RelAzioni in 
collaborazione con l’istituto Mattei-Di Vittorio. 

Nella foto sopra, l’inaugurazione dei due negozi 
sociali la bottega del fare e desiderare e 
Abitare e Lavorare in via Wagner nell’aprile 
2018 alla presenza del viceprefetto Alessandra 
Tripodi. Qui i cittadini hanno potuto trovare 
un punto di riferimento con gli operatori delle 
cooperative sociali che hanno avviato progetti 
di riqualificazione, educazione alla legalità e 
coesione sociale come previsto dal piano “Periferie 
al Centro”.
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sPazio alla disabilità

spazio attivo presso i locali di cascina dugnana. 
il servizio si configura come un intervento a 
carattere sperimentale a favore dei disabili e delle 
loro famiglie volto a garantire sia orientamento 
e valutazione rispetto ai temi specifici della 
disabilità che azioni di supporto e potenziamento 
delle capacità personali e genitoriali mediante 
interventi mirati a carattere psico educativo.

A destra, lo spettacolo teatrale up&Down con 
Paolo Ruffini andato in scena nel settembre 
2019: sul palco della Sala consiliare, assieme 
al comico toscano, attori con disabilità che 
hanno portato in scena un’emozionante 
rappresentazione sul tema dell’inclusione. 
L’Amministrazione comunale ha investito 
molte risorse su progetti, servizi e strutture 
dedicate a persone con disabilità.

ADESIONE ALLA rETE NAzIONALE ANTIVIOLENzA
da gennaio 2021, il comune, attraverso le azioni 
del piano di zona, ha aderito alla rete nazionale 
antiviolenza che vede come ambito capofila quello 
del territorio di Melzo. Tale adesione permette 
alle donne vittime di violenza di poter contare su 
una rete nazionale di sportelli, in rete fra loro, che 
possano accopagnarle verso la fuoriuscita di tale 
problematica 

sPortello uNico dell’abitare
verso l’istituzione dell’agenzia per la casa, il 
Comune di pioltello, sempre in sinergia con 
l’ufficio di piano, si è dotato di uno sportello 
unico dell’abitare per poter seguire tutte le 
problematiche relative alle abitazioni (rilasci, 
sfratti, emergenze abitative ecc) attraverso risorse 
comunali (vedi fondi per morosità incolpevole, 
fondi per aiuto all’affitto ecc) e risorse regionali 
finalizzate al sostegno delle abitazioni temporanee 
(housign e co-housing) per le famiglie in difficoltà.

Sopra, l’iniziativa #Nonchiuderegliocchi, marcia di 5 km 
lungo le vie della città per sostenere il progetto V.I.O.L.A., 
un centro che assiste le donne vittime di violenza, della 
Rete Antiviolenza Adda Martesana

sPazio Per le famiglie – ceNtri Prima iNfaNzia
attraverso l’azione dell’azienda Speciale “Futura” si è aperto un nuovo servizio 
per aiutare la conciliazione cura/lavoro per le famiglie fornendo alla cittadinanza 
un nuovo servizio a disposizione dei bambini e delle loro famiglie: tale servizio 
prevede la presenza di un adulto accompagnatore e le modalità di fruizione del 
servizio sono pensate proprio per un intervento educativo a supporto degli adulti 
accompagnatori che possono essere i genitori, ma anche nonni o tate.

Nelle foto, da sinistra, il nuovo Polo per la Famiglia di via Signorelli e il Parco 
Laboratorio di Seggiano, rinnovato e ristrutturato. Sono le due “case” dedicate ai servizi 
per la prima infanzia e le famiglie, all’interno dei quali sono presenti servizi dedicati 
ai bambini della fascia 0-3 anni e a chi se ne prende cura. Oltre agli asili nido infatti 
sono diverse le opportunità messe a disposizione dall’Amministrazione comunale, 
attraverso Azienda Futura, per accompagnare e sostenere le famiglie nella cura dei 
propri figli tra cui la nuova sezione Primavera creata nel 2020.

il settore servizi sociali si è trovato a dover affrontare, come molti altri settori comunali, l’emergenza sanitaria e sociale 
dovuta alla pandemia. Le azioni messe in campo per fronteggiare tale emergenza sono state, in estrema sintesi:

• Trasporto sociale verso le strutture ospedaliere
• Acquisto di farmaci per le persone indigenti
• erogazione di buoni spesa sia nel periodo marzo/giugno 2020 che nel periodo gennaio/maggio 2021
• gestione dei centri estivi secondo le linee guida ministeriali, organizzazione in collaborazione con gli istituti 

comprensivi scolastici e le associazioni del territorio

emergeNza covid-19

Nelle foto, alcune delle iniziative messe in campo dai 
servizi sociali assieme alla Protezione civile e alle 
associazioni del territorio per affrontare l’emergenza 
Covid-19. Sopra, il servizio di trasporto degli anziani 
in situazioni di solitudine. A destra, la preparazone dei 
pacchi alimentari destinati alle famiglie in difficoltà, un 
servizio che non si è mai interrotto ed è stato affiancato 
dalla consegna dei buoni spesa. In basso, il centro estivo 
organizzato nell’estate dopo il lockdown secondo le rigide 
misure di contenimento del virus.
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ambito TURISMO, PROMOZIONE DEL 
TERRITORIO, EVENTI CULTURALI

PrOMOzIONE DEL TErrITOrIO 
e marKetiNg territoriale 

giornate tematiche nell’arco dell’anno svolte 
regolarmente:
 
• Cioccolandia
• pioltello in Fiore
• festa della primavera di san giorgio a Limito 
• (con street food)
• festa dell’estate (con festa della birra)
• Festa di Sant’andrea
• Festa di Santa Lucia
• Natale a pioltello, Seggiano Limito

esternalizzazione per organizzazione eventi e 
manifestazioni con individuazione di soggetto esterno 
mediante procedura di gara in accordo Quadro ai sensi 
dell’art. 54 del d. Lgs 50/2016 e smi: affidamento per 
appalto biennale periodo 2019-2021

A destra e in basso, 
alcune delle installazioni 
realizzate in occasione 
delle festività del 2020 
con l’iniziativa Natale 
di Luce. Tutti i quartieri 
e i campanili della 
città - tradizionalmente 
“accesi” durante il periodo 
natalizio - sono stati 
illuminati con addobbi e 
giochi di luce speciali per 
offrire un momento di 
spensieratezza e svago, in 
piena atmosfera natalizia, 
dopo i lunghi e difficili 
mesi dell’emergenza 
sanitaria.  

Nella foto in alto, un maestro 
cioccolataio al lavoro in occasione 
dell’ultima edizione di Cioccolandia, 
manifestazione poi sospesa a causa 
dell’emergenza Covid-19 così come le 
altre feste e sagre.
A sinistra, un momento della Festa 
di Santa Lucia in centro. A destra, 
bancarelle in occasione della 
festa patronale di san giorgio 
a Limito e balli di gruppo sulle 
note dell’orchestra di raf benzoni, 
appuntamento fisso in occasione 
delle feste natalizie.

g Relazione fine mandato 2016-2021: da pag. 42 a pag. 46 
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a destra, uno dei 
rider di Pioltello 
District, il marketplace 
digitale lanciato 
dall’amministrazione 
comunale per sostenere 
lo sviluppo digitale in 
chiave e-commerce delle 

attività commerciali cittadine nel momento di 
ripresa del dopo pandemia. il progetto prevede 
la consegna a domicilio dei prodotti dei negozi 
con rider regolarmente assunti. a sinistra, il logo 
di pioltello district, disegnato da una giovane 
designer pioltellese, eleonora berta. 
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IL rILANCIO DEL COMMErCIO LOCALE

• Ampliamento del distretto urbano del commercio 
in ambito territoriale inserendo al suo interno anche 
le frazioni di Limito e seggiano oltre pioltello centro 
storico già prevista (decreto Regione Lombardia n. 9112 
del 28 luglio 2020)

• carta fedeltà “shop in pioltello”: avvio dal 2017 e ancora 
attiva 

• concorsi vetrine in collaborazione con confcommercio 
melzo: svolte nelle festività natalizie 2018/19

• attuazione bando Sto@2020 di Regione Lombardia per 
il rilancio delle attività commerciali nei locali sfitti del 
duc: finalizzata alla rivitalizzazione dei centri urbani 
mediante concessione di contributi a fondo perduto 
ad imprese che avessero avviato attività recuperando 
spazi sfitti nel duc, ha visto l’avvio di nuove attività. (n.4) 
partecipanti.

• Realizzazione iniziativa per onorificenze attività 
commerciali storiche: consegna targhe anno 2020

• dal 2017 appalti specifici per allestimento luminarie 
natalizie sul territorio 

• partecipazione al bando Regione Lombardia “distretti 
del Commercio per la ricostruzione economica 
territoriale urbana” con concessione di contributo alle 
imprese situate all’interno del duc così come ampliato 
e finanziamento al comune di pioltello di iniziative 
e opere da realizzarsi sul territorio per il rilancio del 
Commercio: anni 2020-2021

• Creazione Market place - anno 2020: progetto 
dedicato a far ripartire l’economia del territorio 
comunale post Covid 19 attraverso la creazione 
di una piattaforma digitale quale vetrina dei 
prodotti dei vari esercizi commerciali e la loro 
vendita. è stata prevista anche la gestione delle 
consegne a domicilio a carico dell’ente con il 
progetto “pioltello district” 

• Realizzazione bandi comunali a favore delle micro 
imprese per la concessione di un contributo a 
fondo perduto una tantum in dipendenza della crisi 
economico-finanziaria da covid 19: anni 2020-2021

• adesione al progetto di Regione Lombardia “Negozi a 
casa tua”: anno 2020

• Supporto ai commercianti locali attraverso messaggi 
comunicativi sul sito istituzionale: anni 2020-2021

• Attuazione procedura semplificata per rilascio 

Concessioni suolo pubblico per pubblici esercizi 
artigiani ed alimentari: anni 2020-2021

• creazione di sportello informativo telefonico anni 
2020-2021

• progetto formativo in collaborazione con 
confcommercio e la scuola superiore del commercio 
e del Turismo di milano che potesse favorire una 
maggiore azione comunicativa da parte delle 
imprese 

emergeNza covid-19
gestioNe Particolare del servizio duraNte la PaNdemia

98.820 €
coNtributo a foNdo Perduto

PEr I COMMErCIANTI LOCALI
sono stati 146.800 euro i fondi messi a disposizione 
dall’amministrazione comunale per il rilancio del commercio 
locale dopo l’emergenza covid. tra questi, 98.820 euro di 
contributo comunale a fondo perduto, l’investimento per 
“Pioltello district” e 37.880 euro di contributo da bando duc

Nella foto a destra, i titolari 
del negozio di alimentari “La 
Fattoria”, tra i primi ad attivare 
la consegna a domicilio 
dei prodotti - assieme a 
“Alimentari Di Fede”, “Fratelli 
Beretta”, “Il Paradiso del Pane” 
e “Margherita Conad” - per far 
fronte alle difficoltà del primo 
lockdown, inserita tra le attività 
del progetto #altuofianco che 
racchiudeva i vari interventi 
di sostegno organizzati 
dall’Amministrazione comunale 
per persone e famiglie in 
difficoltà nei mesi più duri 
dell’emergenza sanitaria.
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EVENTI CuLTurALI

durante il mandato è stata dedicata particolare attenzione allo sviluppo delle attività culturali e del tempo libero a 
favore della città. il territorio è ricco di Associazioni culturali e sportive che negli anni, grazie alla costruzione di una rete 
di collaborazione con l’Amministrazione comunale,  ha permesso di sviluppare tante iniziative che hanno contribuito a 
rendere la città più vivace.

Tra le iniziative e gli eventi più significativi del mandato (2016-2021) si segnalano:

Nella foto in alto, gli alunni delle scuole di fronte a una 
delle installazioni del progetto Non è amore se ti fa male 
dedicato al tema della violenza di genere. A destra e in 
basso alcuni eventi del festival Legalmente, Pioltello 
contro le mafie nato nel 2017. Sotto, il murales di via 
D’Annunzio dedicato a Peppino impastato.

La campagna di sensibilizzazione contro la violenza 
sulle donne “Non è amore se ti fa male” avviata nel 2017 
e cresciuta negli anni grazie alla partecipazione delle 
scuole, della biblioteca, delle associazioni. 

il festival della legalità “Legalmente. pioltello contro le 
mafie” nato nel 2017, che ha visto iniziative che hanno 
avuto ospiti illustri come Nando dalla chiesa, danilo sulis, 
marisa garofalo e la collaborazione delle scuole, della 
biblioteca, delle associazioni. 

iniziative teatrali diverse, rivolte a bambini e adulti, con 
rappresentazioni molto partecipate.
Nel 2019 è stato aggiudicato il servizio di organizzazione 
di spettacoli teatrali prevedendo anche degli spettacoli 
gratuiti a favore delle scuole su temi educativi come, ad 
esempio, la giornata della memoria.

La biblioteca ha un ruolo rilevante nelle attività culturali della 
città, non solo per l’attività di prestito libri ma anche per il 
servizio educativo che svolge. Tra le tante attività organizzate 
dalla biblioteca si segnalano le mostre, gli incontri con gli 
scrittori, le iniziative svolte in collaborazione con le scuole 
nell’ambito dell’ampliamento dell’offerta formativa del piano per 
il diritto allo studio. 

Nel 2020 si è espletata la gara per l’aggiudicazione del progetto 
dalla biblioteca dei libri alla biblioteca delle persone e per 
i servizi di supporto alla biblioteca. il servizio prevede anche 
l’organizzazione di diverse iniziative innovative, come laboratori 
per bambini e adulti, sala studio aperta la sera, consegna a 
domicilio dei libri e molti altri.

una delle attività storiche del servizio cultura è il Cineforum. 
organizzato in collaborazione con l’associazione Cinecircolo 
Jeanne Moreau propone ogni anno due stagioni a tema. Le 
proiezioni si tengono all’uCi Cinemas di pioltello.

particolare attenzione è stata dedicata alle associazioni. ogni 
anno vengono erogati contributi ordinari a supporto delle attività 
organizzate dalle associazioni a favore della città. Nel 2019 
sono stati approvati il Regolamento dell’albo comunale delle 
associazioni e il Regolamento della Consulta Culturale.

Qui sopra, giovani studenti durante 
uno dei Career Day organizzati 
dall’Amministrazione comunale in 
via della Stazione per consentire 
l’incontro con le università, le 
aziende e le agenzie del lavoro del 
territorio. A destra, un’altra iniziativa 
dell’Assessorato alle Politiche 
giovanili, il P.art fest, organizzata 
presso l’area feste e dedicata 
alla musica con l’esibizione sia di 
artisti noti a livello nazionale sia 
emergenti, che ha visto una grande 
partecipazione di ragazzi e ragazze 
di Pioltello e di tutta la Martesana e 
oltre.



48 494948

Nel 2018 è stata 
aggiudicata la 
concessione per la 
gestione del Civico 
istituto Musicale 
“g.puccini” per 4 anni, 
che vede ogni anno, 
nonostante la pandemia, 
crescere i propri iscritti 
che confermano la 
qualità del servizio. 

L’Associazione 440 che gestisce il civico istituto 
muical cura e organizza anche le iniziative musicali, 
quali le rassegne viva la musica, piano city, la festa 
della Musica e molte altri saggi e concerti aperti a 
tutta la Città.

A sinistra, il concerto Puccini e 
l’amore organizzato in occasione 
dei trent’anni del Civico Istituto 
Musicale di Pioltello, intitolato al 
grande compositore. A destra, 
sul palco della Sala consiliare, 
un’esibizione degli studenti del 
CIM - gestito dall’Associazione 
Quattrocentoquaranta diretta 
da Barbara Bonelli - che presso 
l’istituto musicale possono 
avvicinarsi e perfezionare 
la propria conoscenza degli 
strumenti musicali.

SPOrT

La Città di pioltello è ricca di strutture sportive:

- palazzetto dello sport di Limito
- Campo da calcio di via alla Stazione
- Campo da calcio di via Mozart
- Centro sportivo di via piemonte
- piscina comunale
- Centro tennis di via Leoncavallo
- palestre collocate all’interno degli istituti scolastici

Tutte le strutture sono utilizzate dalle società sportive del 
territorio o gestite in concessione.

La Festa dello Sport è un momento molto atteso perché 
offre l’opportunità di mostrare ai cittadini le tante 
discipline sportive presenti a pioltello. viene organizzata in 
collaborazione con le società sportive che provvedono ad 
organizzare la “vetrina” di offerta delle attività sportive a 
favore della città.
Sempre in collaborazione con le società sportive nel 
mese di dicembre di ogni anno viene organizzata la 
manifestazione Sportivi e vincenti con la premiazione dei 
pioltellesi che hanno conseguito risultati importanti nella 
propria disciplina.

Nella foto al centro, la targa e le medaglie 
consegnate dall’Amministrazione comunale 
in occasione della Festa dello Sport 2018. A 
destra, un momento dell’iniziativa inclusiva 
sport a scuola senza barriere tenutasi presso 
il centro sportivo di via Piemonte. A destra, 
la partenza della Social Run, corsa podistica 
non competitiva finalizzata alla raccolta fondi 
per progetti di cooperazione internazionale. In 
basso, foto di gruppo per gli atleti durante la 
tradizionale kermesse Sportivi e Vincenti che 
premia le eccellenze dello sport pioltellese.

Sopra, l’evento di inaugurazione di Open 
Stage, l’altoparlante smart installato in 
Piazza Mercato, creato da Officine Buone, 
che permette di esibirsi... con un clic.
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attività culturali e sPortive Negli aNNi 2020 e 2021 iN era covid-19

dall’anno 2020 la pandemia ha fortemente ridotto, e quasi azzerato, la possibilità di organizzare iniziative culturali e 
sportive. Nonostante la difficile situazione l’Amministrazione comunale, in collaborazione con le Associazioni culturali e 
sportive del territorio, ha lanciato dalla pagina facebook dell’ente il palinsesto #acasaconvoi che ha permesso di offrire 
tanti momenti di svago in una situazione di solitudine obbligata delle persone.

emergeNza covid-19

790.511

VISuALIzzAzIONI TOTALI DEI 
VIDEO DI “A CASA CON VOI”

Nella foto qui sotto, il maestro Vanni Mosca 
durante le riprese di una delle letture online per 
bambini. durante i mesi del lockdown sono stati 
oltre 250 i video prodotti dal comune e dalle 
associazioni cittadine per tenere compagnia ai 
cittadini grazie all’iniziativa #acasaconvoi

il palinsesto ha visto nell’arco temporale di tre 
mesi la produzione di circa 250 video sulle diverse 
tematiche:

• letture in biblioteca
• pillole musicali
• ricette di piatti tipici
• attività sportive

i video promossi attraverso la pagina Facebook 
città di pioltello hanno raggiunto 790.511 
visualizzazioni complessive.

in questa iniziativa è stata fondamentale l’attività 
di rete costruita con le associazioni del territorio 
(culturali, sportive, sociali), con i servizi (biblioteca, 
cim, cAg patchanka, ecc), con le parrocchie, con 
le scuole e con i cittadini per la produzione del 
materiale che è stata molto apprezzata dagli 
utenti che hanno partecipato attivamente a tutte le 
iniziative.

250

sempre nell’ottica di sostenere le famiglie nel periodo pandemico, nel 
2020 è stato pubblicato il bando Dote sport comunale. obiettivo del 
bando è promuovere il rilancio dell’attività sportiva che, a causa delle 
misure adottate per il contenimento dell’emergenza sanitaria, ha subito 
una profonda crisi socio-economica. gli obiettivi principali: 

• evitare l’abbandono della pratica sportiva, con un sostegno alle 
famiglie che garantisca la possibilità di iscrivere i propri figli a una 
disciplina sportiva, senza che tale attività possa costituire un ulteriore aggravio 
economico;

• evitare il rischio di chiusura di alcune attività sportive e ridurre le difficoltà della ripresa, garantendo alle associazioni 
sportive maggiore certezza sui potenziali iscritti per la prossima stagione sportiva 2020/21, sostenendone 
economicamente l’attività, infondendo maggiore fiducia e tranquillità per una ripartenza complicata e riconoscendone 
l’importante ruolo sociale di aggregazione svolto a favore della collettività.

A sinistra, la cerimonia di 
premiazione dei vincitori del 
1° festival della Poesia città 
di Pioltello in Sala consiliare. 
L’iniziativa, lanciata durante il 
periodo del primo lockdown, 
ha visto la partecipazione di più 
di cento autori pioltellesi che 
hanno inviato i loro manoscritti 
inediti all’attenzione della giuria 
presieduta dall’artista e scrittore 
pioltellese Max Luciani.

principali servizi erogati 2016 2020 Modalità di gestione importo

Rassegna teatrale Sì Sì Affidamento servizio 27.813,30

gestione scuola musica Sì Sì Concessione 34.468,50

dalla biblioteca dei libri alla biblioteca delle persone No Sì Affidamento servizio 134.614,00

Contributi annuali Sì Sì Contributi ad associazioni 37.850,00

Nella foto a sinistra, la partenza della 
2ª Tappa del giro d’italia Handbike che 
si è svolta a Pioltello. Si tratta del primo 
evento sportivo organizzato in città dopo 
l’emergenza Covid-19 - secondo i rigidi 
protocolli di sicurezza anti-contagio - che 
ha raccolto più di duemila cittadini sul 
circuito predisposto per il passaggio degli 
atleti di paraciclismo. Una grande festa di 
sport e inclusione.
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ambito SICUREZZA

esteNsioNe sistemi di videosorvegliaNza
Nell’arco dell’ultimo quinquennio, i punti d’osservazione della 
videosorveglianza sono stati incrementati di 12 nuovi siti au-
mentando di fatto del 33% la capacità di videosorveglianza del 
territorio comunale, passando pertanto da 36 a 48 siti d’osser-
vazione. in particolar modo, con specifico progetto denominato 
“parchi sicuri” (vedi pag. 57), sono stati installati siti d’osservazio-
ne nei parchi di piazza schuster, parco pertini, parco bambini e 
bambine di chernobyl, parco Allende e parco centrale. il siste-
ma di videosorveglianza necessita tra l’altro di una continua e 
costante manutenzione e aggiornamento dei sistemi hardware 
e software, nella fattispecie nell’anno 2020 è stato sostituito 
l’intero sistema di controllo della Centrale operativa del Coman-
do polizia Locale, composto da 4 monitor e un  server. Nell’arco 
del quinquennio di mandato 2016-2021 sono state sostituite 9 
telecamere denominate speed-dom non più funzionanti che, se 
sommate ai nuovi dodici nuovi siti d’osservazione, portano ad un 
incremento del 44% di capacità d’osservazione del territorio. per 
quanto attiene i varchi di lettura targhe, il comune di pioltello 
è dotato di 5 postazioni, tutte individuate nel quartiere Satelli-
te, nell’anno 2021 tali varchi sono stati incrementati del 45%, 
installando 2 varchi nella frazione di seggiano e 2 varchi nella 
frazione di pioltello.

Capacità di videosorveglianza 
del territorio comunale

Varchi di lettura targhe

+44% Capacità di osservazione 
del territorio comunale

+45%
+33%

IL TErzO TurNO DELLA POLIzIA LOCALE 
Nell’anno 2020, con sottoscrizione di accor-
do sindacale in data 4 giugno 2020, è stato 
portato a compimento l’obiettivo del Terzo 
Turno della polizia Locale, in particolar modo 
dal 1 aprile al 31 ottobre di ogni anno il corpo 
di polizia Locale svolge il c.d. “Terzo Turno” 
fascia oraria 18:10–00:00, con l’impiego di 
2 pattuglie e un operatore della Centrale 
Operativa, ampliando di fatto il nastro orario 
della polizia Locale dalle 07:10 a 00:00.

Nella foto a destra, la conferenza stampa del comandante 
della polizia Locale di pioltello, Mimmo paolini, alla con-
clusione dell’Operazione antidroga “ex”, conclusasi con l’ar-
resto di 11 persone e lo smantellamento di tre piazze di 
spaccio attive in città. L’indagine, interamente condotta dal 
Nucleo di polizia giudiziaria pioltellese - con oltre 7.500 ore 
di lavoro e 20mila intercettazione telefoniche, ha meritato 
l’encomio della procura di Milano.

oPerazioNe “eX”

Sabato 10 luglio, alla 
presenza del Ministro della 
difesa Lorenzo guerini e 
del Comandante generale 
dell’arma dei Carabinieri, il 
generale di corpo d’Armata 
Teo Luzi, è stata inaugurata la 
nuova Compagnia Carabinieri 
di Pioltello che ha preso 
servizio ufficialmente presso 
la caserma di via Francesca 
Morvillo. il corpo principale 
dell’edificio - una struttura 
di 1.400 mq su due piani - fu 
realizzato nel 2010. Nel 2017 
l’amministrazione comunale 
ha avviato l’ampliamento, con 
la costruzione del secondo 
corpo (che ospita il comando 
di Compagnia e il Nucleo 
operativo radiomobile) 
necessario all’arrivo della 
Compagnia secondo l’accordo 
quadro siglato dal commissario 
prefettizio Alessandra Tripodi 
nel 2016. i lavori, seguiti 
dall’assessorato ai Lavori 
pubblici in sinergia con l’arma 
dei Carabinieri, sono stati 
possibili con un investimento di 
1,7 milioni di euro da parte del 
Comune di pioltello. 

La targa posta 
all’ingresso 
della caserma di 
via morvillo. la 
Compagnia è stata 
intitolata al brigadiere 
giorgio illuminoso, 
medaglia d’oro al 
merito civile, che 
perse la vita in 
servizio a viareggio 
il 26 gennaio 2009.

25
i comuni della zona 

Adda Martesana 
presidiati dalla 

nuova Compagnia dei 
Carabinieri di Pioltello

200
i militari in servizio 

presso la nuova 
Compagina

 

g Relazione fine mandato 2016-2021: da pag. 46 a pag. 48 
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PrOMOzIONE DEI VOLONTArI DELLA SICurEzzA
La protezione Civile e l’associazione Nazionale 
Carabinieri in congedo, durante il mandato di questa 
Amministrazione, hanno svolto attività encomiabili, 
in particolar modo durante la fase di gestione della 
pandemia. La protezione Civile nell’arco del quinquennio, 
ha mantenuto inalterato il numero di iscritti, bilanciando 
perfettamente il personale congedante con quello di 
nuova iscrizione. Questa amministrazione annualmente 
ha finanziato con risorse di parte corrente e 
d’investimento il gruppo dei volontari di protezione civile, 
sovvenzionando da ultimo nell’anno 2020 l’acquisto 
di una nuova autovettura per il Corpo di p.c. Come 
espresso in premessa, nell’anno 2020 sia la protezione 
civile che l’Associazione Nazionale carabinieri sono 
state particolarmente valorizzate e utilizzate, infatti con 
l’attivazione del c.O.c. in data 27/2/2020 entrambi i gruppi 
hanno: presidiato i centri caritas durante la straordinaria 
distribuzione dei pacchi spesa; presidiato i mercati 
comunali durante l’arco di tutto l’anno 2020, a supporto e 
gestione in particolar modo dei mercati svolti in modalità 
“chiusa”; il personale di protezione civile inoltre, è stato 
impiegato nella consegna medicinali e generi alimentari 
a persone in quarantena domiciliare e al ritiro e consegna 
vestiario a soggetti ricoverati presso strutture ospedaliere 
del circondario.

 30.000
mascherine consegnate, 

di cui 5.000 ai Centri estivi

emergeNza covid-19

5.493
telefonate ricevute dal

Centro Operativo Comunale

3.506
ore di servizio tra attività di 

Protezione civile e centralino

Lo strumento con cui questa ammini-
strazione si è impegnata a contrastare il 
fenomeno delle ludopatie è la creazione 
di un Regolamento condiviso con tutti i 
Comuni della Martesana, in grado di ri-
modulare gli orari delle vLT del territorio 
“martesana”, al fine di incidere su un ter-
ritorio molto più ampio di quello comu-
nale; l’obiettivo di questo Regolamento 
condiviso è quello di evitare la “migra-
zione” dei clienti affetti da dipendenza 
verso Comuni con una regolamentazio-
ne meno rigida. Al fine di realizzare tale 
ambizioso progetto è stato necessario, 
attraverso una serie di incontri prope-
deutici, stipulare un accordo tra le polizie 
Locali dell’adda Martesena, tale percor-

so ha avuto il suo epilogo con la stipula 
del Patto locale per la sicurezza urbana 
dell’Adda Martesana denominato: “Mu-
tuo soccorso e progetti relativi alla fun-
zione di polizia Locale”; tale patto, che tra 
le sue finalità, prevede la realizzazione 
di un regolamento che disciplini gli ora-
ri delle sale slot vlt, è stato sottoscritto 
in data 2 aprile 2019 alla presenza del 
prefetto di milano dott. Renato saccone, i 
Sindaci dei Comuni di Carugate, Cassano 
d’Adda, cassina de’ pecchi, cernusco sul 
Naviglio, gorgonzola, grezzago, melzo, 
pioltello, pozzo d’adda, Rodano, segrate, 
settala, Trezzano Rosa, vaprio d’adda, 
vignate, vimodrone, basiano, Masate, 
bellinzago Lombardo, Liscate, pozzuolo 

Martesana e Trucazzano. il tavolo tecni-
co composto dai Comandanti delle poli-
zie Locali, costituitosi sulla scorta della 
patto sopracitato, ha, in varie riunioni, 
predisposto un regolamento per la pre-
venzione e il contrasto delle patologie e 
delle problematiche legate al gioco d’az-
zardo lecite; tale regolamento allo stato 
attuale non è stato deliberato dai Consi-
gli comunali aderenti al patto dell’adda 
martesana, poiché nell’anno 2020 le esi-
genze operative e di servizio connesse 
a fronteggiare l’emergenza epidemiolo-
gica da covid-19, hanno sottratto tempo 
ed energie a tale progetto, che questa 
amministrazione intende, nel prossimo 
eventuale mandato, concludere.

l’educazioNe diffusa della legalità e del risPetto delle regole
il corpo di polizia Locale ha svolto presso le scuole primarie, secondarie di 
primo grado e secondo grado, corsi di educazione alla legalità, declinati in 
diversi ambiti tematici, quali: educazione stradale, percorsi di formazione al 
contrasto dell’uso e abuso delle bevande alcoliche e sostanze psicotrope, 
percorsi riguardanti i fenomeni delle gang e writers. inoltre sono stati avviati 
corsi di educazione alla legalità digitale, trattando i temi connessi alle critici-
tà della rete internet, a titolo esemplificativo cyberbullismo, sexting, reveng 
porn etc. inoltre fino all’anno 2019 sono stati svolti particolari momenti 
formativi con gli studenti delle classi v° degli istituti scolastici delle scuole 
secondarie di secondo grado, i quali dopo un momento didattico di n° 3 ore, 
sono stati condotti ad assistere presso il Tribunale di Milano a udienze per 
direttissima. Nell’anno 2020 i progetti denominati “educaziond alla Legalità” 
nelle scuole del territorio sono stati interrotti causa pandemia da Covid-19. 
giova evidenziare che nell’anno 2016 il progetto di educazione alla Legalità 
nelle scuole del corpo polizia Locale di pioltello, ha ricevuto un riconoscimen-
to nazionale nel iv° Forum Nazionale denominato “La polizia Locale e l’educa-
zione stradale” tenutosi a venezia il 21 ottobre 2016.

Nella foto, la 
stipula del 
Patto Locale 
per la sicurezza 
urbana 
dell’Adda 
Martesana 
siglato da 22 
Comuni il 2 
aprile 2019 
alla presenza 
del Prefetto di 
Milano Renato 
Saccone

Nelle foto, alcune delle attività del Gruppo comunale di 
Protezione civile durante l’emergenza Covid-19: dall’alto 
la preparazione di una consegna di mascherine al 
centro operativo comunale (coc); la preparazione di 
generi di prima necessità per le famiglie in quarantena; 
misurazione della temperatura all’esterno di uno dei 
centri civici in occasione della campagna di vaccinazione 
anti-influenzale gestita dall’Amministrazione comunale, 
con oltre 2.900 pioltellesi vaccinati; a sinistra, la 
riapertura del mercato comunale dopo il lockdown, tra i 
primi a riprendere l’attività in tutta l’area metropolitana 
grazie al rigido protocollo di sicurezza predisposto da 
Comune e Protezione civile di Pioltello.
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Nelle foto di questa pagina, alcune delle attività 
portate avanti dalla polizia locale di Pioltello. 
Dall’alto, in senso orario: il materiale sequestrato 
in occasione di un blitz antidroga frutto dell’atti-
vità investigativa del comando di via De Gasperi; 
il drone entrato nella dotazione di apparecchia-
ture tecnologiche per il controllo del territorio; 
un’auto sequestrata nell’ambito dell’operazione 
Cleaned street (dall’inglese “strade pulite”), che 
ha portato alla rimozione di decine di veicoli ab-
bandonati (auto, motocicli, ciclomotori, biciclette) 
dalle strade cittadine; un controllo presso un’atti-
vità commerciale. Qui a fianco, agenti impegnati 
nei controlli anti-assembramenti e di verifica 
del rispetto dei Dpcm durante il primo lockdown 
della primavera 2020.

Nelle foto in alto, il parcheggio di via Don Carrera prima e dopo l’installazione del nuovo impianto 
di illuminazione a led, più efficiente a livello energetico e che garantisce quindi minori consumi 
a fronte di una maggiore luminosità. Uno degli investimenti più importanti dell’Amministrazione 
comunale durante il mandato sul fronte della sicurezza, assieme all’implementazione dei sistemi 
di videosorveglianza sul territorio, è stato proprio per la sostituzione dei vecchi impianti di 
illuminazione con apparecchiature più moderne. 

Nelle foto, da sinistra, i nuovi sistemi 
di telecamere di videosorveglianza 
installati nel Parco Pertini, nel Parco 
di Piazza Schuster e nel Parco Bam-
bini e Bambine di Chernobyl. Assieme 
al Parco Allende e al Parco Centrale, 
sono le aree verdi dotate di impianti 
di videosorveglianza come previsto 
dal progetto Parchi sicuri completato 
negli ultimi mesi dall’Amministrazione 
comunale. 

PrIMA DOPO
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ambito ATTIVITà TRIBUTARIA
Politica tributaria locale Per ogNi aNNo di riferimeNto

IMU/TASI: di seguito si riportano le principali aliquote applicate:

aliquote iMu 2016 2017 2018 2019 2020

unità immobiliari A/1, A/8, A/9, adibite ad abitazione principale dei soggetti passivi 
persone fisiche e relative pertinenze ammesse dalla legge

0,4 0,4 0,4 0,4 0,4

unità immobiliari ad uso abitativo concesse in locazione, a titolo di abitazione 
principale, a condizione che l’utilizzatore vi dimori abitualmente e vi abbia la propria 
residenza anagrafica, con contratto a canone concordato registrato, alle condizioni 
stabilite dagli Accordi Locali in vigore, ai sensi della Legge 431/1998 art. 2, comma 3

0,76 0,76 0,76 0,76 0,76

unità immobiliari c/1 (negozi e botteghe) concesse in locazione o di proprietà ed 
utilizzate come bene strumentale per l’attività d’impresa

0,76 0,76 0,76 0,76 0,76

unità immobiliari c/1 (negozi e botteghe), ubicate all’interno del duc del comune di 
pioltello concesse in locazione a canoni calmierati o sfitti

0,46 0,46 0,46 0,46 0,46

Fabbricati costruiti e destinati dall’impresa costruttrice alla vendita nei casi di cui al 
comma 751 della Legge 160/2019

0,1

Altri fabbricati 1,06 1,06 1,06 1,06 1,06

Aree edificabili 1,06 1,06 1,06 1,06 1,06

Terreni agricoli 1,06 1,06 1,06 1,06 1,06

Fabbricati rurali ad uso strumentale 0,1

La detrazione d’imposta per l’abitazione principale, classificate nelle categorie catastali A/1, A/8 e A/9, e relative pertinenze, a favore 
dei soggetti passivi persone fisiche che unitamente al proprio nucleo familiare risiedano anagraficamente e dimorino abitualmente 
nell’unità immobiliare adibita ad abitazione principale assoggettate all’imposta è pari a € 200,00. La TaSi non è istituita.

ADDIzIONALE IRPEF
Aliquota massima applicata, fascia di esenzione ed eventuale differenziazione

Aliquota addizionale irpef 2016 2017 2018 2019 2020

aliquota massima 0,5 0,5 0,5 0,5 0,5

Fascia di esenzione 0 0 0 0 0

differenziazione aliquote no no no no no

prelievo sui rifiuti 2016 2017 2018 2019 2020

Tipologia di prelievo TaRi TaRi TaRi TaRi TaRi

Tasso di copertura 100 100 100 100 100

costo del servizio per famiglia 132,20 131,65 128,15 127,18 127,63

Costo del servizio pro-capite 52,55 52,92 51,31 51,42 52,77

il costo del servizio per famiglia e pro-capite è calcolato al netto del Tributo per l’esercizio delle 
funzioni di Tutela, protezione e igiene dell’Ambiente (TefA) disposto dall’ex provincia e al netto 
di quanto corrisposto dalle utenze non-domestiche.

PRELIEVO SUI RIFIUTI
Tasso di copertura e il costo pro-capite

Durante il mandato 
2016-2021 
l’amministrazione 
comunale ha scelto di 
mantenere inalterate 
le aliquote di tributi 
e tasse locali, che 
sono tra le più basse 
di tutta l’area Adda 
martesana.

rilievi degli orgaNismi esterNi di coNtrollo

rilievi della corte dei conti

attività di controllo: l’ente non è stato oggetto di deliberazioni, pareri, relazioni, sentenze in relazione a 
rilievi effettuati per gravi irregolarità contabili in seguito ai controlli di cui ai commi 166-168 dell’art. 1 della 
legge266/2005

attività giurisdizionale: l’ente non è stato oggetto di sentenze

altro: si segnala, tuttavia, che la corte dei conti, sez. Regionale per il controllo, in data 11 novembre 2020 in sede di esame 
dei rendiconti 2016, 2017 e 2018 ha richiamato l’ente: a) sulla necessità di monitorare costantemente la riscossione delle 
entrate e di porre in essere ogni azione idonea volta a incrementare la capacità di incasso; b) alla corretta gestione dei 
residui attivi e passivi valutando attentamente il permanere dei presupposti che consentono il mantenimento degli stessi. 
con specifico riferimento ai residui attivi, si sottolinea che, sebbene il punto 9.1. del principio 4.2. allegato al d.lgs. 118/2011 
non imponga automaticamente la cancellazione dei residui attivi trascorsi tre anni dalla scadenza del credito non riscosso, 
il mantenimento di quelli più risalenti, anche oltre il termine ordinario di prescrizione, costituisce un’evenienza eccezionale, 
che deve essere oggetto di adeguata ponderazione da parte dell’ente. Laddove, a seguito di tale esame, persistano 
motivazioni tali da giustificarne la sopravvivenza, risulta indispensabile “sterilizzare” il rischio di difficile esazione tramite 
un fcde adeguato; c) ad assicurare il rigoroso rispetto dei principi contabili, anche in termini di corretta quantificazione dei 
vincoli sul risultato di amministrazione.

azioni intraprese per contenere la spesa dell’ente
Nel corso degli anni di mandato l’attenzione si è concentrata sulla riduzione di alcune voci di spesa di 
parte corrente quali gli acquisti di economato e le spese per le forniture dei servizi a consumo (gas 
e luce). Nel primo caso con il piano esecutivo di gestione per l’anno 2018 è stata prevista un’azione di 
razionalizzazione degli acquisti, con una conseguente miglior gestione del magazzino, che ha portato 
a regime ad una riduzione di spesa pari al 10%.; nel secondo caso con l’adesione alla procedura 
CoNSip destinata alla pubblica illuminazione si è conseguito un risparmio di spesa per l’acquisto di 
energia a seguito dell’efficientamento dei punti luce (il maggior risultato si avrà al termine del periodo 
di convenzione). L’ente non ha ritenuto di perseguire azioni di riduzione dell’indebitamento stante il 
bassissimo livello di debito residuo (al 31 dicembre 2020 € 1.693.894) e interessi passivi che incidono per 
lo 0,00623 delle entrate di parte corrente alla fine del 2020.

rilievi dell’organo di revisione

L’Organo di revisione nel periodo di mandato non ha segnalato o rilevato gravi irregolarità contabili.

entrate e spese 2016 2017 2018 2019 2020 % incremento

Titolo i, ii, iii 25.803.443,43 25.995.531,70 25.821.054,13 26.683.322,79 28.020.763,02 8,59

Titolo iv 1.082.804,28 3.748.086,41 1.853.755,43 384.324,71 4.080.891,93 276,88

Totale entrate 26.886.247,71 29.688.230,65 27.674.809,56 27.067.647,50 32.101.654,95 19,39

Titolo i 21.685.340,68 22.161.581,99 22.146.603,32 21.926.725,30 22.175.655,54 2,26

Titolo ii 1.483.866,02 556.830,23 1.101.863,59 1.044.895,68 4.528.994,51 205,21

Titolo iv 422.514,53 424.027,52 444.289,53 384.069,87 329.814,42 -21,94

Totale spese 23.591.721,23 23.142.439,74 23.692.756,44 23.355.690,85 27.034.464,47 14,59

Tit. iX (entrate conto terzi) 2.861.390,06 3.515.170,84 3.499.094,75 3.406.104,80 3.729.934,96 30,35

Tit. vii (uscite in conto terzi) 2.861.390,06 3.515.170,84 3.499.094,75 3.406.104,80 3.729.934,96 30,35

sintesi dei dati finanziari a consuntivo del bilancio dell’ente

g Relazione fine mandato 2016-2021: pagg. 18-19; pagg. 54-70

entrate Titolo i, ii, iii: entrate correnti da tasse e imposte; Titolo iv: entrata da oneri di urbanizzazione e permessi di costruire
Spese Titolo i: spesa corrente (stipendi e servizi); Titolo iv: spese per investimenti
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Il 20 e il 22 luglio sono state consegnate ai due vincitori le Whistle B-Rush A8.1 by Atala messe in palio dal 
concorso. I loro nomi sono stati estratti a sorte tra oltre 500 partecipanti che hanno inviato scatti fotografici della 
Martesana, condividendo il loro attaccamento a questo territorio. 

Con questo concorso Cogeser Energia ha voluto confermare di avere a cuore l’Adda Martesana e le persone che 
la vivono ogni giorno.

Anche l'importanza del premio ha dato una spinta all’adesione: due mountain bike a pedalata assistita Whistle 
B-Rush A8.1 by Atala.

Il nostro grazie va ai vincitori e a tutti i partecipanti, con l'augurio che continuino a scoprire, una pedalata dopo 
l’altra, tutta la bellezza di questo posto speciale. La consegna dei premi è avvenuta presso i Cogeser Point di 
Treviglio e Cernusco sul Naviglio, alla presenza dei responsabili dei Point e dello sta� di Cogeser Energia.

Si è chiuso il concorso "Pedala, fotografa la Martesana e vinci una mountain bike elettrica".
Le e-bike a Gessate e Milano.

A tutta Martesana: ecco i vincitori

L.M.F.
premiata presso il Cogeser Point di Cernusco sul Naviglio

Marcello Cattaneo
premiato presso il Cogeser Point di Treviglio

A Gessate non ci si ferma mai!!
Pedalando, pedalando, scopri angoli suggestivi
che mai avresti immaginato di trovare a Milano.

evoluzione dell’indebitamento dell’ente

descrizione 2016 2017 2018 2019 2020

Residuo debito finale 3.276.025,48 2.851.997,96 2.407.708,43 2.023.708,43 1.693.894,01

popolazione residente 37068 36970 37109 37138 36698

Rapporto tra debito residuo e popolazione 88,37 77,14 64,88 54,49 46,15

riconoscimento debiti fuori bilancio

Nel periodo 2016-2020 non si è reso necessario riconoscere debiti fuori bilancio.

Partecipazioni di primo livello o dirette possedute alla data del 31 dicembre 2020

Nome cf/pivA Quote oggetto esito Note

Cogeser Spa 08317580151 28,18% distribuzione gas conforme

Far.Com Srl 04146750965 38,39% gestione farmacie conforme

CoRe Spa 85004470150 15%
3 % con dcc 62/2020

gestione rifiuti conforme Cessione delle azioni 
a cAp holding

cAp holding spa 13187590156 1,39% gestione servizio idrico conforme

Organismi controllati

L’unica entità controllata civilisticamente dal Comune di Pioltello è l’Azienda Speciale (ex art. 114 del TU) di Servizi alla 
Persona e alla Famiglia denominata “Futura”. Tabella: anno 2019

Forma giuridica oggetto valore della produzione Quote patrimonio netto Risultato di esercizio

azienda speciale servizi alla persona e famiglia 2.160.744,00 100 65.461 5.910

Nelle foto sopra, da sinistra: il riconoscimento consegnato dalla 
sindaca di San Severino Marche al Vicesindaco Saimon Gaiotto, al 
coordinatore della Protezione civile di Pioltello Claudio Dotti e al 
Direttore generale Sergio Facchinetti in occasione dell’inaugurazione 
della scuola distrutta dal terremoto del 2016 e ricostruita grazie alla 
raccolta fondi dei Comuni della Martesana alla quale ha partecipato 
cogeser spa. Al centro, la farmacia comunale di via Nenni gestita 
da far.com srl. Qui a destra, lo spegnimento del vecchio forno 
inceneritore di Sesto San Giovanni gestito da COrE Spa. L’impianto, 
dopo la cessione delle quote societarie a CAP Holding Spa, sarà 
sostituito da una innovativa biopiattaforma, polo di economia circolare 
in grado di convertire i fanghi di depurazione in energia pulita.

-52%
calo del 
debito

comunale
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dal coNsiglio dal coNsiglio

Ci apprestiamo a concludere una 
consigliatura fortemente segnata 
dalla lotta alla pandemia. Il Co-
vid ci ha resi diversi e in qualche 
modo ha cambiato anche la Poli-
tica. O quantomeno il suo ruolo 
nei confronti dei cittadini. Nei 
momenti più difficili della pande-
mia, nella primavera del 2020, si è 
dimostrata la vera prossimità tra 
Amministrazione e Cittadinanza. 
E’ stata la sfida più difficile che 
abbiamo vissuto e che vivremo. 
Nel bilancio di fine mandato non 
si può non considerare questo 
aspetto. Potevamo fare meglio, 
avremmo voluto fare anche di 
più, ma sicuramente nel momento 
delle difficoltà non abbiamo vol-
tato la testa dall’altra parte. Una 
rete di assistenza per chi era più 
in difficoltà con il supporto del-
la Protezione Civile e delle Forze 
dell’Ordine. Investimenti per chi 

più ha pagato gli effetti econo-
mici di questa crisi. Risorse per 
il commercio e le associazioni. 
Investimenti per mettere in sicu-
rezza le nostre scuole. Nel nostro 
programma elettorale ci impegna-
vamo nella “Cura della Città”. Da 
tanti è stata intesa come la cura 
dell’arredo urbano, delle strade, 
degli edifici comunali. Abbiamo 
fatto anche questo e le critiche sui 
troppi cantieri in città fanno sorri-
dere. Ma la “Cura della Città” non 
è solo questo e la pandemia l’ha 
dimostrato chiaramente. Significa 
avere un Ente vicino nel momento 
della difficoltà, che si prenda cura 
delle persone, che assicuri un fu-
turo e pari opportunità. Nell’ulti-
ma variazione di bilancio abbiamo 
dato continuità a questa prospet-
tiva. E’ il nostro lascito di pro-
getti per la Città. Investimenti su 
edifici, scuole e infrastrutture. Un 

fondo a sostegno dell’emergenza 
abitativa. Contributi ad associa-
zioni culturali, sociali e sportive e 
tanto altro. Abbiamo sfruttato le 
opportunità di finanziamento che 
avevamo. Siamo l’unico comune 
della Città Metropolitana che si 
è aggiudicato il Bando “Territori 
Virtuosi” di Cariplo. Forse siamo 
fortunati come sostiene l’opposi-
zione. In qualunque caso è la Città 
a beneficiarne. Non c’è Cura della 
Città se non la si rende più bella e 
vivibile. La linea che abbiamo se-
guito in questi anni guarda a una 
Pioltello verde, con la tutela dei 
nostri parchi attraverso azioni di 
tutela del territorio come nel caso 
del Parco delle Cascine. Siamo tra i 
vincitori del “Bando Costa”, pian-
tumeremo più di 8mila alberi rea-
lizzando un vero e proprio Bosco 
Urbano. Questo è il nostro lavoro 
e la nostra idea di città.

La Cura della Città

Capogruppo
alberto cazzaniga
Consiglieri:
rosalia Novelli
Antonio Lepore
Francesco Mauri
Jessica roberta Iraci
flora mazzuca
Nadia bolzoni
fiorenza Pistocchi
Walter finazzi

Gli impegni mantenuti e il bene della Città
MAGGIORANzA PArTITO DEMOCrATICO MAGGIORANzA MOVIMENTO CIVICO [LISTA PEr PIOLTELLO, VIVErE PIOLTELLO]

Il breve articolo che state leggen-
do è certamente l’ultimo di que-
sta tornata amministrativa. Do-
veroso quindi un ringraziamento 
a tutti i cittadini che in questi 
cinque anni hanno avuto la pa-
zienza di leggerci, augurando loro 
una buona e rilassante estate. La 
fine di questa estate sarà infatti 
caratterizzata da un appunta-
mento importante rappresentato 
dal rinnovo del Consiglio Comu-
nale e l’elezione del nuovo Sin-
daco. Nulla di anormale quindi se 
in questa fase ognuno tendesse 
ad elogiare la bontà del proprio 
ruolo, le cose fatte e l’eccellenza 
delle stesse. Culturalmente, chi 
scrive, è sempre stato proiettato 
al futuro e questo poco spazio a 
disposizione, ad una viglia im-
portante, non può che riguardare 
aspetti del futuro della comunità 

e quindi della nostra città. Cit-
tà che, nonostante gli indubbi 
progressi dell’ultimo ventennio, 
presenta ancora problematicità 
vecchie e nuove, prima fra tutte 
il senso di comunità e di coesio-
ne sociale, meccanismi fondan-
ti della società. Meccanismi sui 
quali si può e si deve lavorare, al 
di là di chi i cittadini sceglieran-
no come amministratori. Il PNRR, 
varato dal governo, prevede per i 
comuni diverse opportunità che 
è necessario cogliere con progetti 
innovativi e validi. Qualificazione 
innovativa dei quartieri aumen-
tandone la fruibilità con nuovi 
spazi attrezzati e valorizzazione 
di quelli esistenti, promozione di 
un centro sanitario multiservizi 
di prossimità, città come luogo 
della comunicazione con piazze 
digitali dove proiettare continua-

mente informazioni raggiungen-
do anche coloro che non hanno 
Internet a casa, in modo partico-
lare gli anziani, rivisitazione spa-
zi scolastici, rappresentano alcuni 
sentieri da percorrere. Quanto al 
PNRR, i fondi verranno distribuiti 
sulla scorta di progetti innovativi, 
e questi di cui parliamo lo sono. 
Però quei soldi bisogna andarse-
li a prendere, bisogna presentare 
progetti convincenti. Sarà una sfi-
da per i Comuni ma anche per gli 
investitori privati. Se si sapranno 
cogliere queste opportunità, sen-
za dimenticare i problemi più an-
nosi, ne guadagnerà lo sviluppo 
di quel forte senso di appartenen-
za con il  quartiere, con la  città, 
elementi indispensabili  per la re-
alizzazione di una Pioltello come 
vera Comunità. Valori dai quali 
sarebbe bello ripartire.

Buona estate! E auspici per la Città di domani Eredità amara
MAGGIORANzA SOCIALISTI&DEMOCrATICI MINORANzA FOrzA ITALIA

Capogruppo:
rosario berardi
Consiglieri:
mirko giordanelli

Capogruppo:
maria assunta ronchi
Consiglieri:
giuseppe Pino

L’amministrazione ha deci-
so di utilizzare InfoPioltello 
come strumento propagandi-
stico, in modo da raccontare 
una realtà edulcorata e roman-
zata. La realtà dopo 5 anni di 
amministrazione Cosciotti è 
molto diversa dalle chiacchie-
re e non bastano pagine e pa-
gine di campagna elettorale a 
spese dei cittadini per nascon-
dere inefficienze, carenze e in-
competenza.
Eccone un esempio, Pioltello 
è uno delle Città con più alto 
consumo di suolo della Marte-
sana nel 2020, questa classifi-
ca è stata pubblicata da SNPA 
(Sistema Nazionale per la Pro-
tezione dell’Ambiente) e vede 
Pioltello al quarto posto di 
questa classifica negativa.
Questa è l’eredità che la Giun-
ta in carica lascia a noi e so-

prattutto ai nostri figli, una 
Città sfruttata e devastata da 
interventi scellerati, privi di 
qualità e di valore aggiunto, 
pochi assunti (e non vi è nes-
suna certezza che siano piol-
tellesi), inquinamento e traf-
fico nelle nostre vie cittadine.

Ringraziamo i cittadini per la 
vicinanza e le tante segnala-
zioni e restiamo al vostro ser-
vizio per i prossimi 5 anni, con 
fiducia nel cambiamento e con 
il ferreo convincimento che 
Pioltello meriti un sindaco che 
sappia fare. Con competenza.

Nelle ultime settimane il lavoro 
incessante, per portare a termi-
ne gli impegni presi nel corso del 
nostro mandato elettorale, prose-
gue in modo visibile agli occhi dei 
più. Spiace ci sia chi non ricono-
sca nulla di quanto fatto da questa 
Amministrazione e non tenga in 
considerazione che da marzo  2020 
il Covid-19 ha stravolto ogni cosa, 
compresa la calendarizzazione del-
le nostre opere pubbliche. Resto 
convinto del fatto che per chi fa 
politica sul territorio ciò che do-
vrebbe contare è il bene esclusivo 
per la propria città, indipendente-
mente da chi stia governando. Det-
to ciò, come primo punto, mi sem-
bra importante evidenziare che per 
ottenere finanziamenti pubblici bi-
sogna partecipare a bandi, concorsi 
e progetti, ma soprattutto vincerli, 
come quello che ci siamo aggiudi-
cati nel progetto di forestazione 

urbana “Forestami” (in parteci-
pazione con diversi altri soggetti, 
fra cui Città Metropolitana), per 
la piantumazione di 8.000 alberi 
sul nostro territorio, nell’area fra 
gli abitati di Rugacesio e la zona 
industriale di Seggiano. E quando 
si parla di bandi non bisognerebbe 
mai dimenticare gli uffici che vi la-
vorano nel totale anonimato. Il 22 
luglio, dopo un lungo iter, è stato 
finalmente approvato il nuovo Re-
golamento dei Comitati di Quar-
tiere. Era nel programma elettorale 
della nostra Amministrazione, al 
pari di altri strumenti atti a favo-
rire la partecipazione dei cittadini, 
come le Consulte o il Bilancio par-
tecipativo. Ci auguriamo che possa 
nascere un Comitato per ogni sin-
golo quartiere e che questi possano 
esserne voce autorevole, come lo è 
il Comitato di Quartiere di Limito 
che ha seguito con attenzione il 

percorso che ha dato vita al nuovo 
Regolamento. Come Maggioranza 
e, nello specifico, come Lista per 
Pioltello siamo contenti di aver 
stralciato i 4 articoli sui prosindaci 
che tutto sono, tranne che dei faci-
litatori nella costituzione di nuovi 
Comitati. Il 24 luglio è stato ricon-
segnato alla città il ponte ciclope-
donale della Besozza, dopo la sosti-
tuzione di tutta la pavimentazione 
in legno ormai ventennale che per 
forza di cose ha creato qualche set-
timana di disagio. Inoltre, in questi 
giorni è stato creato un percorso 
per collegare in totale sicurezza il 
parcheggio di via Caffè al mede-
simo parco. A questo punto credo 
si possa essere davvero orgogliosi 
di questo pezzo della nostra città. 
Infine, i più sinceri auguri di buon 
lavoro alla neo costituita Pro Loco 
Pioltello Bello. Auguriamo una 
Buona Estate a tutti i Pioltellesi.

Capogruppo
mirko dichio
Consiglieri:
fabiano gorla
Antonello Avalli
Marta Cervi

Spazi a cura dei Gruppi politici
del Consiglio comunale di Pioltello

Spazi a cura dei Gruppi politici
del Consiglio comunale di Pioltello

Sopra, nella foto, un’intervento di logistica “pura” a Pioltello
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dal coNsiglio

Capogruppo
ronnie basile

dal coNsiglio

Chiudiamo la Consigliatura 
con un pensiero allo stato di 
abbandono di molti dei nostri 
edifici storici ed aree urbane: 
scuola elementare di Limito, i 
silos di via De Andrè, la casci-
na della Besozza, il quartiere 
Satellite, villa Opizzoni, piazza 
Garibaldi, i cimiteri, il destino 
di intere aree ed altro ancora. 
Ci chiediamo come mai, in tutti 
questi anni di amministrazione 

di Centro Sinistra, certe situa-
zioni non siano state risolte, ci 
chiediamo cosa ha impedito la 
ristrutturazione di un edificio 
storico o il recupero di un’area, 
il denaro sembrerebbe esserci, 
come stiamo vedendo in questi 
mesi, perché è mancata la vo-
lontà? Perché non si è riusciti 
a sfruttare queste occasioni 
per creare nuove opportunità 
ai nostri cittadini? Perché bi-

sogna consumare territorio per 
costruire nuove unità abitative 
e non utilizziamo quanto è pre-
sente? Perché lasciamo andare 
in rovina il nostro patrimonio 
storico? Si chiude un capitolo, 
si chiude una consigliatura che 
lascia in eredità queste situa-
zioni, se avremo la vostra fidu-
cia, il Centro e Centro Destra 
non si lascerà di certo sfuggire 
queste opportunità.

Eredità amara

Eredità amara

MINORANzA lega

MINORANzA POLO PEr PIOLTELLO

Si chiude un percorso di cinque anni

Eredità amara

MINORANzA movimeNto 5 stelle

MINORANzA Progetto Pioltello

Capogruppo
Matteo Monga
Consiglieri:
Marcello Menni
[Presidente del
Consiglio comunale]

L’amministrazione 
ha deciso di utilizza-
re InfoPioltello come 
strumento propagan-
distico, in modo da 
raccontare una realtà 
edulcorata e roman-
zata. La realtà dopo 
cinque anni di ammi-
nistrazione Cosciotti 
è molto diversa dalle 
chiacchiere e non ba-
stano pagine e pagine 
di campagna elettora-
le a spese dei cittadini 
per nascondere inefficienze, 
carenze e incompetenza. In 
questa immagine un esempio 
sotto gli occhi di tutti, l’ex Ca-
serma dei Carabinieri di pro-
prietà di Città Metropolitana. 
In cinque anni l’attuale Giunta 
non è stata in grado di intra-

prendere un dialogo costrutti-
vo con Città Metropolitana per 
il riutilizzo di questa struttura 
presente nel cuore di Pioltel-
lo. I rapporti con tutti gli Enti 
“superiori e con i Comuni li-
mitrofi sono pessimi dopo 5 
anni di malgoverno, nessun 

dialogo con Regione 
Lombardia, nessuna 
progetto trasversale e 
sovracomunale con le 
Città confinanti con 
Pioltello, chiusi in una 
gestione autoreferen-
ziale e miope che la-
scerà ai Pioltellesi e 
alla prossima Ammini-
strazione un compito 
complesso di ricucitu-
ra di rapporti e crea-
zione di progettualità.
Ringraziamo i cittadini 

per la vicinanza e le tante se-
gnalazioni e restiamo al vostro 
servizio per i prossimi cinque 
anni, con fiducia nel cambia-
mento e con il ferreo convinci-
mento che Pioltello meriti un 
sindaco che sappia fare. Con 
competenza.

L’amministrazione ha deciso di 
utilizzare InfoPioltello come stru-
mento propagandistico, in modo 
da raccontare una realtà edulco-
rata e romanzata. La realtà dopo 
5 anni di ammini-
strazione Cosciotti è 
molto diversa dalle 
chiacchiere e non 
bastano pagine e 
pagine di campagna 
elettorale a spese dei 
cittadini per nascon-
dere inefficienze, ca-
renze e incompetenza. Abbiamo 
quindi deciso di utilizzare il poco 
spazio a nostra disposizione per 
inserire fotografie scattate rigo-
rosamente entro gli ultimi 6 mesi, 
nulla di più sincero e aderente a 
fatti e realtà. Senza inutili com-
menti o polemiche perniciose 
sul nulla. Solo immagini del re-

ale stato della nostra Città, non 
di cantieri dell’ultima ora o di 
inaugurazioni a orologeria. Per 
amministrare Pioltello non basta 
l’ordinaria manutenzione, serve 

mettere mano ai pro-
blemi reali, quartiere 
per quartiere. Satellite 
e Piazza Garibaldi sono 
realtà complicate, ma 
in questi 5 anni han-
no subito un drastico 
peggioramento. Limito 
e Pioltello Vecchia do-

vrebbero essere il cuo-
re storico della Città e 
invece sono diventati 
quartieri abbandonati, 
così come il patrimo-
nio immobiliare del 
Comune, lasciato nel 
più completo degrado. 
Seggiano necessita di 

una nuova scuola e il progetto, 
finanziato a bilancio, è stato suc-
cessivamente dimenticato. Mala-
spina è sempre più una zona re-
sidenziale oggetto di vandalismi 
e slegata dal resto del contesto 
cittadino. Cosa resterà di questa 
Giunta? Tante parole, interventi 
a spot e fumo negli occhi (il tra-
sferimento della Compagnia dei 
Carabinieri ad esempio è stato 
iniziato e finanziato durante la 
gestione commissariale). Ringra-
ziamo i cittadini per la vicinanza 

e le tante segnalazio-
ni e restiamo al vostro 
servizio per i prossimi 
5 anni, con fiducia nel 
cambiamento e con il 
ferreo convincimento 
che Pioltello meriti 
un sindaco che sappia 
fare. Con competenza.

Capogruppo
alessandro belli
Consiglieri:
Damiano Vaccaro

Capogruppo
giampiero dio
Consiglieri:
Fabio Cerato

Arrivati al termine della consi-
gliatura, lasciateci fare i dovuti 
ringraziamenti. I primi ai 1.997 
cittadini che nel 2016 ci permi-
sero di entrare in Consiglio con  
due consiglieri comunali, dan-
doci la forza di rappresentare la 
seconda forza politica di Pioltel-
lo, un impegno che ha generato 
in noi un forte senso di respon-
sabilità. Sono stati 5 anni impe-
gnativi, molti argomenti tecnici, 
molti documenti impegnativi da 
studiare, ma nelle nostre posi-
zioni politiche in Consiglio ab-
biamo sempre cercato di essere 
obbiettivi. Molte volte gli atti 
sottopostici avrebbero meritato 
un voto favorevole, ma essendo 
noi in opposizione dovevamo 
mantenere degli equilibri: atti 
come i bilanci e le variazio-
ni di bilancio sono la massima 

espressione di indirizzo politi-
co da parte di chi amministra, 
molte volte ci siamo astenuti 
motivando il buon lavoro dei 
tecnici del bilancio comunale 
che hanno svolto un ottimo la-
voro, Oioltello ha un bilancio 
che gode di buona salute, senza 
mutui o debiti e questo vuol dire 
molto, specialmente in un Co-
mune come il nostro che non è 
fra i più ricchi d’Italia e significa 
che chi ha amministrato ha fatto 
un buon lavoro, programmando 
le spese e gli interventi. C’è an-
cora molto da fare, ma ricono-
sciamo a questa amministrazio-
ne le difficoltà iniziali partendo 
da anni di commissariamento, 
senza una giunta uscente e sen-
za progetti già pianificati in pre-
cedenza e senza dimenticare la 
questione Covid-19 che ha colto 

tutti di sorpresa. Qui un ringra-
ziamento è doveroso alla nostra 
Sindaca uscente, sempre in pri-
ma linea e sempre disponibile 
per qualsiasi questione da risol-
vere attivando la protezione ci-
vile e la polizia locale per tenere 
testa ai vari Dpcm emanati . 
Il nostro impegno ha avuto un 
peso importante nel contat-
to diretto con la cittadinanza, 
vedendoci sempre attivi sulle 
problematiche sottoposteci e 
risolte semplicemente riportan-
dole agli assessori o al segretario 
generale: un ringraziamento va 
anche a loro. Speriamo di potevi 
rappresentare anche nella pros-
sima legislatura comunale, se 
lo vorrete saremo felicissimi di 
continuare a dedicare il nostro 
impegno a voi pioltellesi: questa 
città lo merita.

Spazi a cura dei Gruppi politici 
del Consiglio comunale di Pioltello

Spazi a cura dei Gruppi politici 
del Consiglio comunale di Pioltello

A sinistra, situazione 
di degrado al Satellite. 
A destra, interni
ex scuola di Limito

Nelle foto, da sinistra: il silos 
e il ponticello via De Andrè; 
centro storico di Limito

Sopra, nella foto, l’ex caserma dei carabinieri
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ATTuALITà iN breve

IL CENTrO SArà IN VIA LEONCAVALLO
CSE, nuova “casa” entro l’estate
Aprirà a settembre il nuovo Centro Socio Educativo di Pioltello 
presso il centro civico di via Leoncavallo, a fianco del Centro 
anziani. I lavori, come verificato dalla Giunta in un sopralluogo 
la scorsa settimana, sono ormai quasi ultimati e i nuovi spazi, 
rinnovati e dotati di una zona esterna e di un salone, sono pronti 
all’inaugurazione alla fine dell’estate. Il Centro Socio Educativo è 
una struttura diurna rivolta a persone con disabilità di età inferiore 
ai 65 anni, con l’ obiettivo del mantenimento dei livelli di autonomia 
e di sviluppare le proprie capacità. «La disabilità è un tema delicato 
che spesso mette le famiglie a dura prova - il commento della 
Sindaca - quest’ anno abbiamo raddoppiato i finanziamenti per gli 
educatori nelle scuole, creato in Dugnana lo spazio di sostegno alle 
famiglie e abbiamo voluto fare questo ulteriore investimento perché 
nessuno deve restare indietro».

È stata l’Assessora Paola Ghi-
ringhelli (nella foto a destra), 
con delega al Marketing territo-
riale, a rappresentare l’Ammi-
nistrazione comunale interve-
nendo all’importante iniziativa 
“Edilizia sociale e Rigenerazio-
ne di quartieri” svoltasi il 15 
luglio presso il Campo ESEM-
CPT (Ente di Formazione e 
Sicurezza) di via Morvillo da 
poco inaugurato, organizzata 
dal Sindacato delle Costruzio-
ni FENEALUIL Lombardia alla 
quale hanno preso parte diversi 
rappresentanti delle istituzioni 
milanesi: Arianna Censi, Vice 
sindaco di Città Metropolitana, 
l’assessore all’Urbanistica del 
Comune di Milano Pierfran-
cesco Maran e la consigliera 
regionale Carmela Rozza, in-
sieme con una rappresentanza 

del mondo universitario e delle 
imprese.
«Quello delle politiche abitative 
e dell’edilizia sociale è un tema 
di grande attualità - ha spiegato 
l’Assessora Paola Ghiringhelli 
- oggetto anche di importanti 
misure nel PNRR che prevede 
progetti di Rigenerazione Ur-
bana, Housing sociale e Piani 
Integrati dedicati alle perife-
rie. L’epidemia da Covid-19 ha 
indubbiamente evidenziato la 
debolezza economica e la fragi-
lità di alcune famiglie: il tema 
della casa va rimesso al centro 
e va affrontato con una visione 
che guarda al futuro in un con-
fronto partecipato che  coinvol-
ga istituzioni, associazioni di 
categoria, sindacati, imprese 
e con il prezioso supporto an-
che del mondo universitario 

l’evento organizzato dal sindacato
FENEALuIL alla struttura di via Morvillo

Rigenerazione urbana ed edilizia
sociale, “summit” al Campo ESEM

Sopra, due spazi ristrutturati all’interno del centro civico

oggi presente a questa tavola 
rotonda per presentare un’im-
portante ricerca sperimentale 
che può diventare modello per 
altre future esperienze. E l’in-
contro di oggi rappresenta un 
ottimo inizio e guarda proprio 
in questa direzione». In conclu-
sione della giornata formativa, 
infatti, è stata presentata la ri-
cerca “Fabbrica di quartiere”, 
a cui ha aderito FENEALUIL, 

realizzata da Università IULM 
e Politecnico, una sperimenta-
zione sull’area Sud Est Milano 
con l’intento di attivare risor-
se per superare condizioni di 
perifericità e marginalità che 
apre la strada a futuri scenari di 
riqualificazione di spazi urbani 
tramite interventi di recupero 
che migliorino la qualità della 
vita nella sfera sociale, econo-
mica e ambientale.

gli orari estivi della biblioteca comunale
da lunedì 2 a domenica 22 agosto cambiano gli orari di apertura 
della biblioteca comunale “A. manzoni”. dal 2 al 7 agosto la 
biblioteca sarà aperta dal lunedì al sabato con orario di apertura 
dalle 10.00 alle 17.00. il polo di via cattaneo resterà poi chiuso 
dal 9 al 14 agosto, riaprendo le porte agli utenti poi lunedì 16 
agosto per una settimana (fino a sabato) con orario di apertura 
dalle 10.00 alle 17.00. A partire da lunedì 23 agosto si torna 
invece ai consueti orari di servizio: lunedì 14.00-19.00, martedì 
10-19; mercoledì 10.00-19.00; giovedì 10.00-19.00; venerdì 14.00-
19.00; sabato 10.00-18.00 Lo studio serale è sospeso invece da 
martedì 3 a giovedì 19 agosto. si potrà poi tornare a studiare in 
biblioteca da martedì 24 agosto il martedì, mercoledì e giovedì 
dalle 19.00 alle 23.00.

L’OPErAzIONE “CLEANED STrEET”
Auto e moto abbandonate
continuano le rimozioni
Continuano gli interventi della Polizia locale contro 
l’abbandono di veicoli sulle strade cittadine. Nei giorni 
scorsi sono stati rimossi 9 ciclomotori e 10 autovetture: 
è solo l’ultimo di una serie di interventi iniziati nel 2018 
nell’ambito del progetto “Cleaned Street” (dall’inglese 
“strade pulite”) che ha portato negli ultimi anni alla 
rimozione di decine e decine di mezzi spesso in stato di 
degrado. “Continua l’impegno della nostra Polizia Locale 
nel preservare il decoro cittadino, sempre presente e 
attenta a presidiare con professionalità il nostro territorio 
per contrastare ogni forma di degrado”, ha sottolineato 
l’Amministrazione comunale.

il 2 settembre “Puglia PoWder”
Teatro per bimbi e cabaret
riaccendono le piazze
Si torna a stare insieme (e sorridere) in piazza con gli 
spettacoli organizzati dall’Assessorato alla Cultura e 
il Tempo libero. Dal 14 al 28 luglio sono stati tre gli 
appuntamenti dedicati ai più piccoli con la rassegna “Teatro 
sotto gli alberi” della Compagnia D’Oltre Confine a loro 
dedicata. Tre eventi coinvolgenti, che hanno visto una 
forte partecipazione di pubblico (nella foto, lo spettacolo di 
burattini in Piazza Mercato, molto apprezzato dai bambini). Il 
29 luglio è stata poi la volta dei... grandi, con lo spettacolo 
“Kolossal” con Alessandro Cantarella, Giorgio Centamore e 
Giulio Guerrieri, che hanno accesso Piazza dei Popoli con il 
loro teatro d’improvvisazione. Il prossimo appuntamento 
con il palcoscenico è giovedì 2 settembre in piazza Mercato, 
alle 21, con Puglia Powder, - Storie comiche di femmine 
veraci spettacolo comico interpretato dalle stelle di 
Colorado e Zelig Alessandra Sarno e Rossana Carretto.
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